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АЗМУН – ЛУЧШИЙ 
ФУТБОЛИСТ РОССИИ-2021!
Нападающий «Зенита» и сборной Ирана Сердар Азмун победил в престижном 
голосовании «СЭ» на звание лучшего игрока календарного 2021 года 2–3
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Итоги голосования
Игрок Клуб Журналисты Тренеры Менеджеры Читатели Итого
 1. Сердар Азмун Зенит 56 34 18 32 140
 2. Клаудиньо Зенит 18 18 36 64 136
 3. Игорь Акинфеев ЦСКА 5 28 17 48 98
 4. Георгий Джикия Спартак 0 7 9 80 96
 5. Матвей Сафонов Краснодар 19 14 23 16 72
 6. Вильмар Барриос Зенит 26 19 11 - 56
 7. Себастиан Шиманьски Динамо 24 9 12 - 45
 8. Артем Дзюба Зенит 14 16 9 - 39
   Арсен Захарян Динамо 14 7 18 - 39
10. Александр Головин Монако 3 21 12 - 36
11. Кристиан Нобоа Сочи 3 13 2 - 18
12. Гамид Агаларов Волгарь/Уфа 1 6 10 - 17
13. Гжегож Крыховяк Локомотив/Краснодар 9 4 3 - 16
14. Матео Кассьерра Сочи 0 6 6 - 12
15. Дуглас Сантос Зенит 6 6 0 - 12
16. Реми Кабелла Краснодар 0 6 5 - 11
   Ярослав Ракицкий Зенит 0 5 6 - 11
18. Марио Фернандес ЦСКА 0 4 4 - 8
19. Дмитрий Баринов Локомотив 3 3 1 - 7
   Вендел Зенит 4 3 0 - 7
   Хвича Кварацхелия Рубин 0 1 6 - 7
22. Иван Сергеев Крылья Советов 0 1 5 - 6
   Даниил Фомин Динамо 3 1 2 - 6
24. Денис Глушаков Химки 5 0 0 - 5
   Илья Лантратов Химки 0 0 5 - 5
   Виктор Мозес Спартак 2 0 3 - 5
   Николай Рассказов Арсенал/Спартак 5 0 0 - 5
   Александр Селихов Спартак 0 5 0 - 5
29. Самюэль Жиго Спартак 0 0 4 - 4
   Максимилиано Кофрие Спартак 4 0 0 - 4
   Наиль Умяров Спартак 4 0 0 - 4
   Даниил Хлусевич Арсенал 0 1 3 - 4
33. Игорь Дивеев ЦСКА 0 0 3 - 3
   Александр Максименко Спартак 3 0 0 - 3
   Константин Тюкавин Динамо 3 0 0 - 3
36. Арсен Адамов Урал 0 0 2 - 2
   Антон Зиньковский Крылья Советов 0 0 2 - 2
   Вячеслав Караваев Зенит 2 0 0 - 2
   Александр Ломовицкий Арсенал/Спартак 2 0 0 - 2
   Данила Прохин Сочи 0 0 2 - 2
41. Понтус Альмквист Ростов 0 0 1 - 1
   Кирилл Набабакин ЦСКА 1 0 0 - 1
   Дмитрий Полоз Ростов 0 1 0 - 1
   Дмитрий Скопинцев Динамо 0 1 0 - 1
   Александр Соболев Спартак 1 0 0 - 1
Итого  240 240 240 240 960
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Тройки лидеров по итогам голосования за премию 
«Лучший футболист года в России»

Год 1-е место 2-е место 3-е место
2016 Федор Смолов («Краснодар») – 245 Квинси Промес («Спартак») – 153 Игорь Акинфеев (ЦСКА) – 115
2017 Квинси Промес («Спартак») – 184 Игорь Акинфеев (ЦСКА) – 151 Федор Смолов («Краснодар») – 127
2018 Артем Дзюба («Арсенал»/«Зенит») – 279 Игорь Акинфеев (ЦСКА) – 168 Марио Фернандес (ЦСКА) – 138
2019 Артем Дзюба («Зенит») – 222 Александр Головин («Монако») – 156 Гжегож Крыховяк («Локомотив») – 129
2020 Никола Влашич (ЦСКА) – 251 Алексей Миранчук («Локомотив»/«Аталанта») – 113 Роман Зобнин («Спартак») – 106

2016 год

 1. Федор Смолов 245
 2. Квинси Промес 153
 3. Игорь Акинфеев 115
 4. Сердар Азмун 74
 5. Денис Глушаков 67
 6. Артем Дзюба 54
 7. Жулиану 39
 8. Сослан Джанаев 31
 9. Кристиан Нобоа 26
10. Василий Березуцкий 20

2017 год

 1. Квинси Промес 184
 2. Игорь Акинфеев 154
 3. Федор Смолов 127
 4. Александр Кокорин 100
 5. Денис Глушаков 92
 6. Мануэл Фернандеш 55
 7. Александр Головин 52
 8. Джефферсон Фарфан 42
 9. Алексей Миранчук 40
10. Георгий Джикия 29

2018 год

 1. Артем Дзюба 279
 2. Игорь Акинфеев 168
 3. Марио Фернандес 138
 4. Роман Зобнин 104
 5. Денис Черышев 49
 6. Александр Головин 47
 7. Сергей Игнашевич 33
 8. Юрий Газинский 16
 9. Федор Чалов 13
10. Алексей Миранчук 12

2019 год

 1. Артем Дзюба 222
 2. Александр Головин 156
 3. Гжегож Крыховяк 129
 4. Элдор Шомуродов 82
 5. Георгий Джикия 60
 6. Игорь Акинфеев 39
 7. Сердар Азмун 23
   Вильмар Барриос 23
   Алексей Миранчук 23
10. Марио Фернандес 22

2020 год

 1. Никола Влашич 251
 2. Алексей Миранчук 113
 3. Роман Зобнин 106
 4. Матвей Сафонов 98
 5. Артем Дзюба 82
 6. Игорь Акинфеев 74
 7. Сердар Азмун 22
 8. Антон Шунин 21
 9. Матиас Норманн 17
10. Кристиан Нобоа 15

Премию «Лучший футболист года 
в России» «СЭ» вручает шестой 
год подряд. Предыдущими об-

ладателями награды становились Фе-
дор Смолов (тогда – «Краснодар», 2016), 
Квинси Промес («Спартак», 2017), 
дважды Артем Дзюба («Зенит», 2018, 
2019) и Никола Влашич (ЦСКА, 2020).

Напомним, что право претендовать 
на нашу премию имеют все футболисты 
независимо от гражданства, которые 
в 2021 году выступали в РПЛ, а также 
игроки национальной команды России 
из зарубежных чемпионатов. По тради-
ции, весной победителю будет вручен 
приз – наш российский «Золотой мяч».

Премия «Футболист года» от «СЭ» 
с полным правом может считаться са-
мой объективной и авторитетной. При-
чина в том, что в открытом и абсолютно 
прозрачном голосовании задействова-
ны четыре независимые группы выбор-
щиков, чьи голоса распределены в рав-
ных долях. Это:
• 16 профессиональных тренеров (дей-

ствующие специалисты из клубов 
РПЛ и легенды цеха);

• 16 топ-менеджеров;
• 16 журналистов «СЭ»;
• болельщики, которые принимали 

участие в голосовании на сайте sport-
express.ru, выбирая из расширенного 
круга кандидатов.
Каждый выборщик называет свою 

пятерку лучших – игроки получают бал-
лы соответственно от 5 до 1. В опросе бо-
лельщиков баллы достаются пяти луч-
шим футболистам по итогам голосо-
вания. Ниже вы можете ознакомиться 
с общими итогами и увидеть индивиду-
альный выбор каждого эксперта.

На сей раз противостояние за побе-
ду в номинации получилось жарким. Со-
шлись партнеры по «Зениту» – Азмун 
и Клаудиньо. Достаточно сказать, что 
у двух групп (менеджеров и читателей) 
лучшим стал бразилец, а еще у двух (тре-
неров и журналистов) – иранец. В ито-
ге Азмун набрал всего на 3 очка больше 
Клаудиньо – это самый минимальный 
разрыв в истории наших голосований. 
До этого рекордно скромными были 33 
очка отрыва в 2017-м, когда Промес обо-
шел Акинфеева.

Решающим на сей раз наверняка 
стал тот фактор, что иранец выступал 
в России весь год, а бразилец – только 
с конца августа.

У Азмуна – 139 баллов, у Клаудиньо – 
136. Третьим в общем зачете стал арме-
ец Игорь Акинфеев (98). В первую оче-
редь благодаря голосам читателей на 
четвертой строчке оказался спартако-
вец Георгий Джикия (96), а Матвей Са-
фонов из «Краснодара» – пятый (72).

В уходящем году Азмун:
• забил 15 мячей и  отдал одну голе-

вую передачу в  25 матчах чемпио-
ната России;

• заработал среднюю оценку от «СЭ» 
6,26;

• в девяти встречах в составе сборной 
Ирана записал на свой счет шесть го-
лов, пять из которых забил в отбороч-
ном турнире ЧМ-2022.
Поздравляем Азмуна с престижной 

наградой!
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3 тренера поставили Сердара Азмуна 
на первое место – Сергей Семак, 
Андрей Талалаев и Игорь Шалимов

Нападающий «Зенита» 
и сборной Ирана 
Сердар Азмун стал 
победителем в престижном 
голосовании «СЭ» на звание 
лучшего игрока календарного 
2021 года

Лучший футболист 2020 года Никола Влашич

голов 
забил 
Сердар Азмун 
в 2021 году 
за «Зенит» 
во  всех турнирах, 
проведя 31 игру

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II
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Тренеры
Кто за кого

Тренер 1 2 3 4 5
Алексей Березуцкий Акинфеев Марио Фернандес Азмун Нобоа Захарян
Миодраг Божович Клаудиньо Барриос Акинфеев Дзюба Хлусевич
Виктор Гончаренко Сафонов Дуглас Сантос Вендел Кабелла Нобоа
Виталий Кафанов Акинфеев Джикия Азмун Сафонов Полоз
Александр Кержаков Барриос Сафонов Азмун Акинфеев Дзюба
Игорь Осинькин Головин Дзюба Баринов Сафонов Сергеев
Олег Романцев Селихов Азмун Джикия Головин Агаларов
Сергей Семак Азмун Крыховяк Барриос Дуглас Сантос Дзюба
Юрий Семин Акинфеев Головин Захарян Барриос Клаудиньо
Леонид Слуцкий Дзюба Головин Барриос Ракицкий Кварацхелия
Алексей Стукалов Агаларов Нобоа Захарян Азмун Сафонов
Андрей Талалаев Азмун Головин Дзюба Барриос Фомин
Владимир Федотов Кассьерра Клаудиньо Акинфеев Кабелла Шиманьски
Игорь Черевченко Клаудиньо Азмун Шиманьски Кабелла Скопинцев
Игорь Шалимов Азмун Нобоа Ракицкий Головин Акинфеев
Сандро Шварц Шиманьски Акинфеев Клаудиньо Нобоа Кассьерра

Итог

Игрок Упоминания Места Очки
  1-е 2-е 3-е 4-е 5-е 
 1. Сердар Азмун 9 3 2 3 1 0 34
 2. Игорь Акинфеев 8 3 1 2 1 1 28
 3. Александр Головин 6 1 3 0 2 0 21
 4. Вильмар Барриос 6 1 1 2 2 0 19
 5. Клаудиньо 5 2 1 1 0 1 18
 6. Артем Дзюба 6 1 1 1 1 2 16
 7. Матвей Сафонов 5 1 1 0 2 1 14
 8. Кристиан Нобоа 5 0 2 0 2 1 13
 9. Себастиан Шиманьски 3 1 0 1 0 1 9
10. Арсен Захарян 3 0 0 2 0 1 7
11. Георгий Джикия 2 0 1 1 0 0 7
12. Реми Кабелла 3 0 0 0 3 0 6
13. Матео Кассьерра 2 1 0 0 0 1 6
   Гамид Агаларов 2 1 0 0 0 1 6
15. Дуглас Сантос 2 0 1 0 1 0 6
16. Ярослав Ракицкий 2 0 0 1 1 0 5
17. Александр Селихов 1 1 0 0 0 0 5
18. Гжегож Крыховяк 1 0 1 0 0 0 4
   Марио Фернандес 1 0 1 0 0 0 4
20. Дмитрий Баринов 1 0 0 1 0 0 3
   Вендел 1 0 0 1 0 0 3
22. Хвича Кварацхелия 1 0 0 0 0 1 1
   Дмитрий Полоз 1 0 0 0 0 1 1
   Иван Сергеев 1 0 0 0 0 1 1
   Дмитрий Скопинцев 1 0 0 0 0 1 1
   Даниил Фомин 1 0 0 0 0 1 1
   Даниил Хлусевич 1 0 0 0 0 1 1
Итого  16 16 16 16 16 240

Менеджеры
Кто за кого

Менеджер 1 2 3 4 5
Гурам Аджоев, руководитель «Арсенала» Клаудиньо Захарян Акинфеев Дзюба Хлусевич
Вадим Андреев, генеральный директор «Крыльев Советов» Сергеев Азмун Захарян Клаудиньо Зиньковский
Сергей Анохин, генеральный директор «Химок» Лантратов Клаудиньо Головин Захарян Азмун
Роман Бабаев, генеральный директор ЦСКА Акинфеев Марио Фернандес Азмун Головин Клаудиньо
Шамиль Газизов, генеральный директор «Уфы» Агаларов Клаудиньо Кабелла Нобоа Альмквист
Алексей Гужов, исполнительный директор «Ростова» Сафонов Клаудиньо Головин Агаларов Захарян
Григорий Иванов, президент «Урала» Акинфеев Джикия Шиманьски Адамов Зиньковский
Равиль Измайлов, генеральный директор «Нижнего Новгорода» Клаудиньо Азмун Кварацхелия Сафонов Захарян
Александр Медведев, генеральный директор «Зенита» Сафонов Ракицкий Барриос Головин Азмун
Евгений Мележиков, генеральный директор «Спартака» Джикия Жиго Мозес Хлусевич Захарян
Павел Пивоваров, генеральный директор «Динамо» Шиманьски Акинфеев Клаудиньо Фомин Кассьерра
Дмитрий Рубашко, генеральный директор «Сочи» Кассьерра Сафонов Агаларов Прохин Захарян
Рустем Сайманов, генеральный директор «Рубина» Дзюба Барриос Кварацхелия Ракицкий Головин
Ашот Хачатурянц, президент РПЛ Азмун Клаудиньо Дивеев Сафонов Шиманьски
Владимир Хашиг, генеральный директор «Краснодара» Сафонов Барриос Крыховяк Кабелла Головин
Томас Цорн, спортивный директор «Локомотива» Захарян Клаудиньо Шиманьски Дзюба Баринов

Журналисты
Кто за кого

Журналист 1 2 3 4 5
Виталий Айрапетов Азмун Сафонов Дзюба Мозес Акинфеев
Константин Алексеев Азмун Барриос Шиманьски Акинфеев Сафонов
Максим Алланазаров Азмун Шиманьски Баринов Захарян Умяров
Александр Бобров Азмун Крыховяк Дзюба Захарян Шиманьски
Леонид Волотко Азмун Барриос Захарян Шиманьски Дзюба
Дмитрий Гирин Азмун Шиманьски Фомин Глушаков Дзюба
Юрий Голышак Рассказов Кофрие Максименко Ломовицкий Набабкин
Артем Калинин Дзюба Захарян Умяров Азмун Глушаков
Вячеслав Короткин Клаудиньо Сафонов Крыховяк Азмун Барриос
Олег Кошелев Барриос Азмун Шиманьски Глушаков Соболев
Александр Кружков Азмун Барриос Клаудиньо Крыховяк Захарян
Александр Львов Сафонов Азмун Тюкавин Караваев Агаларов
Максим Максимов Азмун Сафонов Головин Нобоа Дзюба
Игорь Рабинер Клаудиньо Шиманьски Барриос Акинфеев Сафонов
Севастиан Терлецкий Дуглас Сантос Азмун Клаудиньо Захарян Нобоа
Гоша Чернов Барриос Вендел Шиманьски Клаудиньо Дуглас Сантос

Итог

Игрок Упоминания Места Очки
  1-е 2-е 3-е 4-е 5-е 
 1. Сердар Азмун 13 8 3 0 2 0 56
 2. Вильмар Барриос 7 2 3 1 0 1 26
 3. Себастиан Шиманьски 8 0 3 3 1 1 24
 4. Матвей Сафонов 6 1 3 0 0 2 19
 5. Клаудиньо 5 2 0 2 1 0 18
 6. Артем Дзюба 6 1 0 2 0 3 14
 7. Арсен Захарян 6 0 1 1 3 1 14
 8. Гжегож Крыховяк 3 0 1 1 1 0 9
 9. Дуглас Сантос 2 1 0 0 0 1 6
10. Игорь Акинфеев 3 0 0 0 2 1 5
   Денис Глушаков 3 0 0 0 2 1 5
12. Николай Рассказов 1 1 0 0 0 0 5
13. Наиль Умяров 2 0 0 1 0 1 4
14. Вендел 1 0 1 0 0 0 4
   Максимилиано Кофрие 1 0 1 0 0 0 4
16. Кристиан Нобоа 2 0 0 0 1 1 3
17. Дмитрий Баринов 1 0 0 1 0 0 3
   Александр Головин 1 0 0 1 0 0 3
   Александр Максименко 1 0 0 1 0 0 3
   Константин Тюкавин 1 0 0 1 0 0 3
   Даниил Фомин 1 0 0 1 0 0 3
22. Вячеслав Караваев 1 0 0 0 1 0 2
   Александр Ломовицкий 1 0 0 0 1 0 2
   Виктор Мозес 1 0 0 0 1 0 2
25. Гамид Агаларов 1 0 0 0 0 1 1
   Кирилл Набабакин 1 0 0 0 0 1 1
   Александр Соболев 1 0 0 0 0 1 1
Итого  16 16 16 16 16 240

Итог

Игрок Упоминания Места Очки
  1-е 2-е 3-е 4-е 5-е 
 1. Клаудиньо 10 2 5 1 1 1 36
 2. Матвей Сафонов 6 3 1 0 2 0 23
 3. Арсен Захарян 8 1 1 1 1 4 18
 4. Сердар Азмун 6 1 2 1 0 2 18
 5. Игорь Акинфеев 4 2 1 1 0 0 17
 6. Александр Головин 6 0 0 2 2 2 12
 7. Себастиан Шиманьски 4 1 0 2 0 1 12
 8. Вильмар Барриос 3 0 2 1 0 0 11
 9. Гамид Агаларов 3 1 0 1 1 0 10
10. Артем Дзюба 3 1 0 0 2 0 9
11. Георгий Джикия 2 1 1 0 0 0 9
12. Матео Кассьерра 2 1 0 0 0 1 6
13. Хвича Кварацхелия 2 0 0 2 0 0 6
   Ярослав Ракицкий 2 0 1 0 1 0 6
15. Реми Кабелла 2 0 0 1 1 0 5
16. Илья Лантратов 1 1 0 0 0 0 5
   Иван Сергеев 1 1 0 0 0 0 5
18. Самюэль Жиго 1 0 1 0 0 0 4
   Марио Фернандес 1 0 1 0 0 0 4
20. Даниил Хлусевич 2 0 0 0 1 1 3
21. Игорь Дивеев 1 0 0 1 0 0 3
   Гжегож Крыховяк 1 0 0 1 0 0 3
   Виктор Мозес 1 0 0 1 0 0 3
24. Антон Зиньковский 2 0 0 0 0 2 2
25. Арсен Адамов 1 0 0 0 1 0 2
   Кристиан Нобоа 1 0 0 0 1 0 2
   Данила Прохин 1 0 0 0 1 0 2
   Даниил Фомин 1 0 0 0 1 0 2
29. Дмитрий Баринов 1 0 0 0 0 1 1
   Понтус Альмквист 1 0 0 0 0 1 1
Итого  16 16 16 16 16 240

Он станет звездой и в Европе

Сердар Азмун ярко завершил 2021 
год: в  последнем матче забил 
«Челси», сравнялся с Вагнером 

Лав по голам в РПЛ (у обоих по 85 – сле-
дующий мяч сделает иранца лучшим 
в истории), а теперь стал лучшим фут-
болистом (из числа выступавших в Рос-
сии и наших легионеров) в голосовании 
«СЭ». По сути, у иранца не было конку-
рентов: он провел без очевидных спа-
дов и осень, и весну; его команда не 
проседала по результатам, а количе-
ство трансферных слухов подтвержда-
ет – сейчас это самый востребованный 
игрок РПЛ.

Который, кажется, все же уедет в Ев-
ропу.

Самый реальный вариант – пере-
ход в «Лион» этой зимой. По данным 
L’Equipe, французский клуб уже согла-
совал контракт с Сердаром на 4,5 года 
и договаривается с «Зенитом».

«Азмун нам очень нравится. Это от-
личный центрфорвард, который мо-
жет играть в паре, но мы также в курсе, 
что он способен выйти слева или под 
нападающим. Не знаем, сумеем ли ор-
ганизовать трансфер, но постараем-
ся это сделать», – подтвердил спор-

тивный директор «Лиона» Жунинью 
RMC Sport.

Сделка оценивается в  смешные 
3 миллиона евро, но это последний шанс 
заработать на продаже – через полгода 
Азмун станет свободным агентом и уй-
дет бесплатно. Говорят, боссы «Зенита» 
уже перебили предложение «Лиона», 
прописав повышение зарплаты в новом 
контракте, но это вряд ли поможет – если 
Азмун хочет в Европу (а он хочет), луч-
шей возможности уже не будет. 

Единственное, что смущает в этой 
истории, – статус будущего клуба. 13-я 
команда Франции – не самый очевид-
ный вариант, ради которого стоит отка-
зываться от больших денег и Лиги чем-
пионов. К тому же раньше у Сердара бы-
ли более статусные предложения.

– К нему был огромный, сумасшед-
ший интерес: все клубы звонят нам, его 
отцу. И это топ-клубы: «Арсенал», «Сел-
тик». А в «Эвертоне» владелец – иранец, 
который выходил на меня и пытался до-
говориться о трансфере, – рассказывал 
«Бизнес online» Курбан Бердыев, вернув 
Азмуна из «Ростова» в «Рубин».

Правда, срываться в условную Ан-
глию в тот момент было слишком ри-

скованно. За год до этого иранец вы-
стрелил в еврокубках, забив «Андерлех-
ту», «Аяксу», «Баварии» и «Атлетико». 
И расслабился настолько, что завалил 
сезон и получил публичный разнос от 
Бердыева.

– У Азмуна миллионы поклонников, 
невероятное внимание – с этой нагруз-
кой он не справился, – уверял тренер. – 
Приехал в «Рубин» звездой, после хо-
рошего сезона, ему это все вскружило 
голову. И я благодарен, что его Бог так 
испытывал. Если бы он не забил вооб-
ще ни одного гола, было бы даже лучше. 
Я ему говорил, что Аллах его наказывает 
за его звездное поведение: «У тебя мо-
ментов будет море, но ты не забьешь».

И это точно не было мотиваци-
онной речью – Бердыев лучше всех 
в России знает, на что способен Сер-
дар, когда максимально заряжен. Впер-
вые в этом мы убедились на Кубке Со-
дружества в 2012-м. Там 17-летний Аз-
мун, которого вписали в протокол под 
именем Сардор, забил за молодежку 
своей страны семь голов в шести мат-
чах и стал главным открытием турни-
ра. Иранец впечатлял желанием и ма-
стерством даже во время разминки, 

и Бердыев согласовал трансфер, взяв 
вундеркинда под опеку.

Иранец раскрылся и  вышел на 
топ-уровень у Курбана Бекиевича, но 
самые результативные годы провел 
в «Зените» у Семака. 17 мячей и 8 голе-
вых передач в сезоне-2019/20, 19+2 че-
рез год и 7+1 этой осенью – топ-пока-
затели. Но больше поражает то, с какой 
легкостью форвард это делает.

По набору качеств иранец с отрывом 
лучший нападающий РПЛ, который уже 
всего добился и вышел на пик: есть от-
личная статистика в чемпионате, голы 
грандам в Лиге чемпионов, интерес из 
Европы и идеальный возраст (26 лет), 
чтобы двигаться дальше. 

Чтобы прогрессировать в комфорт-
ных условиях, нужен стальной харак-
тер – и, кажется, это точно нельзя ска-
зать об Азмуне.

Поэтому нужно срываться даже 
в «Лион», включать режим, как на Кубке 
Содружества, – и покорять Европу. Сер-
дар, возможно, единственный в РПЛ, 
кто реально может это сделать. 

Нельзя упускать шанс.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

Как голосовали болельщики

Всего проголосовали 41 715 человек

Иранец, возможно, больше не сыграет в РПЛ

Возможная сделка 
с «Лионом» 
оценивается 
в смешные 
3 миллиона евро, 
но это последний 
шанс заработать 
на продаже – 
через полгода 
Азмун станет 
свободным 
агентом и уйдет 
бесплатно

24 июля. Химки. «Химки» – «Зенит» – 1:3. 33-я минута. Сердар Азмун сравнивает счет Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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Дзюба готов  
вернуться в сборную
Весной Валерию Карпину предстоит принять сложнейшее решение

Артем Дзюба произнес важные слова – он не 
против вернуться в национальную команду 
при Валерии Карпине.

Мне вся эта история напоминает шахматное про-
тивостояние нападающего и главного тренера. Они 
словно поочередно загоняют друг друга в цугванг, 
вынуждая делать ходы, ослабляющие позицию оп-
понента.

Сначала Карпин высказываниями о клоуне и со-
мнениями сыграл на честолюбии Дзюбы, что при-
вело к отказу от поездки в сборную. Потом форвард 
оставил приоткрытой дверь, но тренер ее захлопнул. 
Чтобы снова передать ход после матча с Хорватией: 
«Вопрос не закрыт». Теперь вновь нападающий пе-
реложил всю ответственность на Карпина.

Вот он я, я готов, я хочу играть – принимайте ре-
шение. При этом явно обиды не забыты.

«Я хочу там быть, но не с такими подходами 
и выводами, как сейчас. Как он сказал, что его го-
лы, когда команда проигрывает, не считаются. Как 
это? Я что, должен и в обороне играть, и забивать, 
а потом просить защитников, чтобы не пропуска-
ли? Получается, для одного одни критерии, для 
другого – другие. А должны быть для всех одина-
ковые», – сказал Дзюба на Youtube-канале «Боль-
ше спорта».

Это хороший такой булыжник в огород тренера. 
Мол, Карпин должен поменяться, чтобы Дзюба был 
в сборной.

Примет ли Валерий Георгиевич эти правила игры? 
Ему предстоит непростое решение. С одной сторо-
ны, выбор в нападении ограничен, Артем явно ну-
жен, иначе бы тренер после поездки в Сплит не от-
крывал закрытую, уже казалось, тему. С другой – на-
до будет, во-первых, переступить через себя, приняв 
очередную порцию шпилек от Дзюбы. А во-вторых, 
учесть реакцию в команде. Далеко не для всех фут-
болистов он друг и брат, а отказом от поездки в ко-
манду дополнительно отделил себя от коллектива. 
В то время как остальные пластал ись против Слова-
кии и Словении, форвард «Зенита» «набирал форму» 
у экрана телевизора.

Карпину надо будет сделать выбор. Хотелось 
бы, чтобы он в ту или другую сторону оказался 
исключительно в интересах команды, а не ча-
стью шахматного противостояния с токсичным 
форвардом.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

– Знаете, не хочется сейчас как-то детально ана-
лизировать высказывания Дзюбы, – считает Орлов. – 
Судят не по словам, а по делам, по КПД, показателям, 
по твоей форме. Его посыл ясен. Он хочет играть за 
сборную. Это здесь самое важное. А дальше уже надо 
руководствоваться спортивным принципом, отодви-
нуть все личное в сторону. Не нужно разжигать стра-
сти. Может быть, Дзюба и правда пригодится нашей 
команде. Почему нет? А кому играть? Так что я бы 
к его словам относился спокойнее.

– Эти слова не покоробят Карпина?
– Считаю, Карпин достаточно умен, чтобы ориен-

тироваться именно на игру нападающего, а не на ка-
кие-то потусторонние вещи. Нужен тебе футболист – 
вызывай. Это же сборная страны. Все лишнее должно 
отойти на второй план. Ну сказал Дзюба и сказал. Та-
кой он человек. Давайте спишем это на свободу сло-
ва в нашей стране. Он часто говорит.

Артем понимает, что хочет выступать за нацио-
нальную команду. Это тут важно. Он с ней испытал 
и радость побед, и горечь поражений.

Более того, думаю, Дзюба считает, что не ху-
же тех нападающих, которых вызывает Карпин. 
Но, повторю, все зависит от спортивной формы. 
В конце первой части сезона Дзюба подустал. 
Впереди сборы. Посмотрим, как форвард их про-
ведет.

– А  вы считаете, что он сильнее Смолова, Забо-
лотного?

– Да. Главный показатель нападающего – го-
лы. Дзюба забил больше и Смолова, и Сергеева, 
и Заболотного. А Карпин зовет в сборную того же 
Сергеева, но не приглашает Дзюбу. Мне это непо-
нятно. Не надо смотреть на возраст, на слова. Су-
дите по делам! Любите вы, не любите, нравится, 
не нравится. Давайте все проявим мудрость. Речь 
все-таки идет о сборной страны, о выходе на чем-
пионат мира. Будет человек готов – вызывайте. 
Нет – значит нет.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

«Артем понимает, 
что не хуже других. 
Сколько он забил? 
А Смолов, Сергеев?»
Мнение известного комментатора Геннадия Орлова

ФУТБОЛ

Идеальные полгода Черчесова
Авторская колонка известного комментатора, бывшего пресс-атташе  
сборной России – о выборе экс-главного тренера нашей национальной команды, 
который возглавил «Ференцварош»

Не секрет, что после ухода из 
сборной Станислав Черчесов 
ждал предложения от «Спарта-

ка» или «Локомотива». Даже если не 
ждал, а надеялся – сути сказанного это 
не меняет.

Известно, что им активно инте-
ресовались коллективы из ближнего 
и дальнего зарубежья. Где-то он шел 
в списке вторым номером (как в слу-
чае с национальной командой Тур-
ции) и выбрали не его, где-то первым 
(как у «Лудогорца» и «Антальяспо-
ра»), но тренер отказывался сам. Ино-
гда возникали слухи на пустом месте 
(будь то ЦСКА или «Антверпен»). Где-
то это был зов болельщиков (речь про 
«Легию»).

Но приоритетом, как понимаю, все 
же оставался российский клуб. Сбор-
ную, как когда-то «Спартак», Черче-
сов по своим ощущениям покинул 
раньше времени – о чем свидетель-
ствуют его последующие интервью. И 
недосказанность должна была стиму-
лировать желание доказать, что он 

ушел не проиграв – именно это он от-
крыто говорил журналистам. Не про-
играв в качестве работы, в возмож-
ностях, в уровне, на котором находи-
лась команда.

Не случилось. Можно ждать у моря 
погоды, однако, отказавшись от иллю-
зий, как ранее от денежной компен-
сации, Черчесов отправился за грани-
цу, подписав контракт с «Ференцваро-
шом» на 2,5 года.

Этот пример заслуживает особого 
внимания. Профильные СМИ вслед за 
новостью о трудоустройстве дали в соц- 
сетях предсказуемый набор шуток – 
будь то фразы, которые Черчесову на-
до сразу же выучить на венгерском 
(речь об  афоризмах) или фамилии 
экс-подопечных, которые теоретиче-
ски могут тоже перебраться в Буда-
пешт. Тем дело пока и ограничилось – 
что неверно.

Потому что перед нами история 
красивого выхода из сложной летней 
ситуации, в которой оказался Черче-
сов.

На моей памяти редко кто из тре-
неров сборной уходил из нее, не над-
ломившись психологически или не 
сломав на какое-то время карьеру. Че-
рез подобное (как минимум в одной 
ипостаси) прошли все предшествен-
ники Черчесова – от Садырина до 
Слуцкого. Потому что никто из них 
не покидал свой пост после выпол-
нения задачи, каждая отставка про-
исходила после фиаско – и в большей 
или меньшей степени в спину лете-

ли проклятья (единственное исключе-
ние здесь – Семин). Кто-то возвращал-
ся к клубной работе, кто-то на время 
ложился на дно, но все равно каждая 
личная история сводилась к огромно-
му разочарованию. Более того, Фабио 
Капелло и Георгий Ярцев практиче-
ски закончили.

Поэтому было интересно посмо-
треть, как поведет себя Черчесов – 
первый, кто после Хиддинка добил-
ся успеха с национальной командой.

После разрыва контракта с РФС он 
дал несколько развернутых интервью, 
вызвавших резонанс и риторический 
вопрос «зачем созывалась та самая 
пресс-конференция после Евро, если 
такие последующие разговоры со СМИ 
создали совершенно иной эффект», 
и уехал на долгое время в Австрию. 
Не появлялся на публике, не выходил 
в информационное пространство – 
когда очарование новой сборной на-
ходилось на пике.

Затем вернулся и стал постепен-
но приучать нас к тому, что он сно-
ва ходит на футбол, снова дает ка- 
кие-то комментарии. И снова попу-
лярен за рубежом – Черчесов приле-
тал как гость по приглашению клубов 
в Германию, Австрию, Польшу, там вы-
ходили его интервью – с другими во-
просами, чем в России, и другими ин-
тонациями.

Ощущалось, что он отошел, что го-
тов вернуться.

И становилось понятно, что Чер-
чесов выбирает – куда дальше. По-

тому что для нас это была бы про-
сто новость, с большей или меньшей 
степенью внимания к ней. А для него – 
важный следующий шаг. Когда нельзя 
вниз и нельзя в сторону. Чтобы ста-
ло интересно не только ему, но и нам.

И чтобы не получилось как у Ан-
дрея Шевченко – когда все стали пи-
сать, что украинец установил в «Дже-
ноа» антирекорд. К чужакам отноше-
ние всегда настороженное. Каким бы 
ни было их прошлое.

Понятно, что в телефоне Черчесо-
ва иностранных фамилий не мень-
ше, чем наших. Очевидно, что, говоря 
с зарубежными знакомыми, он с како-
го-то момента начал отвечать им, что 
готов к предложениям.

Три последних сезона «Ференц- 
варош» выигрывал чемпионат Вен-
грии. В такой клуб идут для того, что-
бы ему соответствовать. И то, что ря-
дом известный агент Шандор Варга, 
это сильный козырь Черчесова.

В конце концов, в двух сильных 
иностранных лигах российские трене-
ры еще не побеждали (да даже и одно-
го – до Черчесова в Польше).  И то, что 
он после сборной отправился за гра-
ницу, не только правильно, но и кра-
сиво. 

Практически идеальные полгода 
после Евро – если говорить о том, как 
он вышел из ситуации.

Посмотрим, что будет дальше.

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

РПЛ перенесла 22-й тур на май
Общее собрание Российской премьер-лиги перенесло матчи 22-го тура чем-

пионата страны с 18–20 марта на 3–5 мая в связи с участием национальной ко-
манды в стыковых матчах за выход на чемпионат мира 2022 года, сообщила 
пресс-служба РПЛ.

В этом туре сыграют: ЦСКА – «Рубин», «Динамо» – «Ростов», «Ахмат» – «Ло-
комотив», «Сочи» – «Крылья Советов», «Нижний Новгород» – «Спартак», «Уфа» – 
«Краснодар», «Урал» – «Химки», «Зенит» – «Арсенал».

Сборная России не смогла напрямую выйти на чемпионат мира 2022 года. 
Чтобы попасть в финальную часть мирового первенства, ей предстоит сыграть 
в стыковых матчах. 24 марта в Москве на стадионе «Лужники» она в полуфина-
ле встретится с командой Польши. Победитель игры 29 марта сыграет с сильней-
шим в паре Швеция – Чехия. (ТАСС)

Грулев подписал новый контракт 
с «Динамо»

Нападающий Вячеслав Грулев подписал новое соглашение с московским фут-
больным клубом «Динамо», сообщила пресс-служба бело-голубых. Новый кон-
тракт 22-летнего футболиста действует до 2025 года.

Грулев – воспитанник «Динамо». В сезоне-2021/22 он провел за бело-го-
лубых 17 матчей, забил шесть голов и отдал одну результативную переда-
чу. (ТАСС)

«Нижний Новгород»  
сделал предложение Жиркову

Генеральный директор «Нижнего Новгорода» Равиль Измайлов сообщил «СЭ» 
о переговорах с полузащитником Юрием Жирковым: «Да, наш клуб действитель-
но заинтересован в Жиркове. Мы сделали Юрию предложение, он пока думает. 
Надеемся на положительный исход».

38-летний футболист летом 2021 года стал свободным агентом. Его послед-
ней командой был «Зенит». Ранее Жирков играл за «Динамо», «Анжи», «Челси», 
ЦСКА и тамбовский «Спартак».

«Спартак» выйдет из отпуска 12 января
Пресс-служба «Спартака» сообщила о планах команды на январь и февраль. 

Красно-белые выйдут из отпуска 12 января. Игроки пройдут в Москве углублен-
ное медицинское обследование и будут тренироваться на базе рядом со стадио-
ном «Открытие Банк Арена» до 16 января включительно.

Затем «Спартак» отправится в Дубай. Подготовка команды будет разбита 
на два этапа – с 17 по 29 января и с 1 по 12 февраля. В Дубае подопечные Паоло 
Ваноли проведут несколько товарищеских игр. 28 января они встретятся со сло-
вацким «Слованом». Также планируются игры 2, 5, 8 и 11 февраля. Место и сро-
ки заключительного, третьего сбора будут объявлены позднее.

Хочу играть за сборную. 
Я пришел на встречу 
с Карпиным с чистым сердцем, 
с искренним желанием все 
забыть. Он протянул мне руку 
и сказал: «Я другой человек,  
топор войны зарыт».  
Я ему поверил.

Артем Дзюба

Не хочу, чтобы всех собак  
на меня повесили.  
Готов приехать в сборную – 
без всяких подковерных игр. 
Потому что, когда побеждали, 
ты душа команды.  
А как Артема Дзюбы  
не стало в составе,  
оказалось, что он портил 
атмосферу, клоун.

Артем Дзюба

Артем Дзюба Федор Успенский «СЭ»
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Сандро Шварц: «Если зимой 
позвонят из клуба типа «МЮ»? 
Откажу. Мне хорошо в «Динамо»
Главный тренер бело-голубых – о борьбе за золото, Арсене Захаряне, судьях и новом контракте

«Динамо»  – главное откры-
тие первой части чемпио-
ната. Бело-голубые обходят-

ся без скандалов, зато единственные, 
кто до сих пор не дает умереть интри-
ге в борьбе за золото. Команда отстает 
всего на два очка от «Зенита», при этом 
опережая на пять ближайшего пресле-
дователя – «Сочи».

СЕКРЕТ УСПЕХА

– Как оцените выступление «Динамо» 
по итогам первой части сезона?

– Выставлять оценки, как в школе, 
не моя сильная сторона. Могу толь-
ко сказать, что оценка точно хоро-
шая. Мы довольно ровно шли по дис-
танции. Не обходилось без спадов, 
без поражений, но я горжусь реак-
цией команды на них – всякий раз 
делались правильные выводы. Ска-
жем, после болезненного проигры-
ша дома «Нижнему» выиграли в Со-
чи и у «Рубина». После 1:4 в Питере 
последовали четыре победы. В це-
лом я доволен, как мы провели пер-
вую часть сезона.

– В чем секрет успеха?
– Мои игроки. В них весь секрет. 

Можно иметь самые лучшие идеи 
на свете, но если футболисты не ув-
лечены ими, то ничего не получит-
ся. Самое важное, что игроки «Дина-
мо» хотят идти по тому пути, кото-
рый мы выбрали, что они стремятся 
развиваться, расти, выкладывают-
ся на каждой тренировке. Поверьте, 
это не так-то просто – выполнять на-
ши требования с той интенсивностью, 
той энергией, которая есть. Мы ведь 
не рассказываем новых вещей, а в де-
сятый и сотый раз повторяем те базо-
вые установки, на которых держится 
футбол команды. И то, что у игроков 
не теряется внимание на этих повто-
рениях, – самое важное.

МОГУ ПРЕДСТАВИТЬ,  
ЧТО НАЧНЕТСЯ В МАЕ,  
ЕСЛИ КОМАНДА 
ФИНИШИРУЕТ ПЕРВОЙ

– Мы почти до декабря ничего не слы-
шали от «Динамо» о каких-то конкретных 
целях, но в последние две недели актив-
но заговорили о том, что команда хочет 
стать первой. Это естественное развитие 
событий или внутри как-то обсуждалось, 
что пора себе поднять планку?

– Нет, в команде мы на эту тему 
не  общались. У  меня вообще дру-
гой принцип: мы каждый день ста-
вим выше планку на наших трени-
ровках, хотим становиться лучше. 
И тогда повышаем шансы на победу 
в конце недели. Только такие вопро-
сы обсуждаю с футболистами: кри-
тикую за то, что выполнено недоста-
точно хорошо, хвалю за то, что уда-
лось. Но никак не затрагиваю то, что 
случится в мае. При этом если игро-
ки говорят о борьбе за чемпионство, 
то я в этом не вижу ничего плохо-
го. Наоборот – это отлично. Лишь бы 
при этом не забывали о ежедневной 
работе.

– Вы и раньше старательно уходили 
от вопроса о конкретных местах. И все же 
можете представить, что «Динамо» фини-
ширует на первой строчке?

– Поверьте, я не отвечаю не пото-
му, что хочу что-то скрыть, а потому, 
что действительно не заглядываю да-
леко. При этом скажу: меня очень впе-
чатлила атмосфера на последнем мат-
че «Динамо» – «Зенит». Этот заполнен-
ный стадион, реакции болельщиков, 
их эмоции, особенно во втором тай-
ме... Конечно, я  все это чувствую. 
Знаю настроения фанатов, сотрудни-
ков клуба, могу представить, что нач-
нется в мае, если команда финиширует 
первой. Но мое дело как тренера – сей-
час отдохнуть, потом провести каче-
ственные сборы, чтобы у нас не было 
травмированных. Фокусируюсь толь-
ко на этом.

Ситуацию в таблице мы знаем – 
и отставание от первого места, и от-
рывы от преследователей. Однако все 
время повторяю своим помощникам: 
главное, что все в наших руках. Речь 
не о конкретном месте, а о том, что 
наш футбол может быть успешным. 
В последних пяти турах против силь-
ных команд мы набрали 13 очков – че-
тыре победы и одна ничья. Это слу-
чилось после поражения в Питере – 
1:4. Но мы ведь тогда не думали о том, 
сколько очков сможем набрать, на ка-
ком месте уйдем зимовать... Мы ду-
мали о следующем матче. Так и надо 
продолжать.

– Становится ли результат более цен-
ным из-за того, что всю осень пришлось 
играть без номинального левого фланга – 
Лаксальта и Лесового?

– Это вы верно подметили, потому 
что многие об этом забывают. Что Ле-
совой сыграл всего один матч, что Лак-
сальта нет с середины сентября. Словно 
в последнем матче с «Зенитом» у нас 
не было одного Шиманьски. У нас были 
и другие выбывшие, но команда оста-
валась единым целым, что помогало 
компенсировать потери. И те, кто сы-
грал не так уж много, – очень важная 
часть наших успехов.

ШУНИН, ЛЕЩУК, МАКАРОВ

– Еще одна травма – Шунина – приве-
ла к серьезной дискуссии на вратарскую 
тему. Вы  не  можете не  знать о  спорах 
фанатов на тему того, кто больше досто-
ин места в воротах – Антон или Лещук... 
Серьезные были сомнения при возвра-
щении Шунина?

– Ха-ха, у меня не может быть со-
мнений ни когда выпускаю на поле 

Шунина, ни когда Лещука. Они появи-
лись бы, если бы вратари были не очень 
хорошие, но это не наш случай. В «Ди-
намо» отличная бригада голкиперов 
с прекрасным тренером (Дмитрием 
Изотовым. – Прим. К.А.). Мы знаем 
возможности Лещука, он здорово за-
менил Шунина, когда Антон травми-
ровался, но нельзя так просто рушить 
сложившуюся вратарскую иерархию. 
Это вопрос доверия, который очень ва-
жен для голкиперов. А время Лещука 
обязательно придет, в этом нет ника-
ких сомнений.

– Летом «Динамо» пригласило Баль-
буэну, Лаксальта и Макарова. Иностран-
цам сложнее адаптироваться, но  они 
с  первых матчей влились, а  вот Мака-
рову потребовалось прилично времени.

– Это объяснимо. Лаксальт с нами 
с самого начала летних сборов, Баль-
буэна подъехал чуть позже, но все 
равно прошел подготовку с коман-
дой. Вы правы, легионеры не всег-
да быстро принимают стиль коман-
ды, однако новички здорово вписа-
лись с самого начала. Это происходит 
тем быстрее, чем более сплоченный 
коллектив и выстроенная игра. Плюс 
надо самому что-то давать команде, 
тогда тебя лучше принимают. У Лак-
сальта и Бальбуэны не возникло про-
блем с адаптацией, а Макаров при-
шел к нам уже по ходу сезона. Это со-
всем другое дело, чем сыгрываться 
в контрольных матчах. Он не полу-
чал много игрового времени в «Руби-
не», понятно, что был не в оптималь-
ных кондициях, а здесь перестрой-
ка под новый стиль... Это непросто 
и не так быстро.

ЗАХАРЯН, ТЮКАВИН,  
ГРУЛЕВ, ЕВГЕНЬЕВ

– Вы довольны прогрессом Захаряна 
и  Тюкавина или повышенное внимание 
все же немного давит на них?

– Мы все знаем, что у этих двух фут-
болистов особый талант. Но я не тот 
тренер, который торопится петь хва-
лебные оды. Мы говорим с ними о тех 
элементах, которые нужно улучшать 
в игре, таких хватает. Они на правиль-
ном пути, но каждый день надо ста-
вить перед собой более высокие цели. 
И я жду, что на зимних сборах они бу-
дут прибавлять.

– Обсуждаете с Захаряном и Тюкави-
ным слухи, что ими интересуются солид-
ные клубы?

– Нет. Зачем? Оградить? В любом 
случае эти слухи дойдут до их ушей. 
Я могу реагировать только на то, что 
происходит на поле. Если увижу, что 
что-то идет не так, то вмешаюсь и ука-
жу на это.

– Приходилось?

– Такой диалог идет постоянно 
и со всеми. И покритиковать, указать 
на ошибки при видеоанализе. И по-
хвалить за правильные действия.

– Ваш совет Захаряну: когда стоит 
уезжать в Европу?

– У  меня есть четкое мнение 
на этот счет. Я еще молодой тренер, 
но уже имею немалый опыт в этих 
вопросах. Но, простите, выскажу его 
только за закрытыми дверями. По-
нятно, что у  многих футболистов 
приходит момент, когда надо сде-
лать шаг вперед. Но к нему надо быть 
полностью готовым, а для этого на-
до усердно трудиться каждый день. 
У меня хорошие отношения с Заха-
ряном, мы все открыто обсуждаем, 
в том числе как будет лучше для раз-
вития его карьеры. Арсен – умный па-
рень, он знает, что получает в «Дина-
мо», и, думаю, ценит это.

– Какая позиция больше подходит 
Грулеву?

– Очень хороший вопрос, мы его 
обсуждали не раз. Мой ответ: зави-
сит от конкретного соперника, его 
сильных и слабых сторон. Против ко-
го-то Грулеву удобнее в центре напа-
дения, с другими – слева или справа 
в атаке. У Славы в последние недели 
невероятный прогресс в том, что ка-
сается выносливости, работы корпу-
сом, умения уйти от соперника. В по-
следнем матче с «Зенитом» он был 
топ. Пусть и не забил, но как боролся 
за мячи, шел один в один, прессинго-
вал – супер.

– А вот другой молодой динамовец 
Евгеньев, съездив на Евро-2020, поте-
рял место в составе. Болезненная для 
него ситуация?

– Конечно. Для Ромы это новое – 
конкуренция с такими сильными за-
щитниками, как Бальбуэна и Ордец. 
Для развития карьеры Роме очень 
важно правильно относиться к про-
исходящему. Проявлять себя на тре-
нировках, повышать давление в кон-
курентной борьбе, завоевывать игро-
вое время работой. Другого пути 
нет. Евгеньев – молодой защитник, 
он должен учиться расти в конкурен-
ции.

НОВИЧКИ, КРИТИКА

– Если посмотреть запасных «Дина-
мо» в  матче с  «Зенитом», то  увидим 
одну молодежь, а у соперника – четы-
рех игроков сборной России. Есть ощу-
щение, что составу не помешает усиле-
ние. Сколько новичков ждете зимой?

– Ожидаемый вопрос. И, естествен-
но, в «Динамо» постоянно размышля-
ют, как можем укрепить состав зимой, 
как – следующим летом. Главное – со-
ответствие критериям. Чтобы нови-
чок подходил под наш стиль, имел 
желание играть в тот футбол, в кото-
рый мы играем, быть сильнее тех, кто 
уже есть в составе. Бувач со своей ко-
мандой скаутов в постоянном поис-
ке таких игроков, независимо от то-
го, зимнее трансферное окно или лет-
нее. То есть нет такого: сегодня нам 
надо пять новичков. Или два. Или 
один. Должен ведь еще и финансовый 
аспект устраивать клуб. Если не устра-

ивает – это тоже надо уважать. Важно 
не делать каких-то сумасшедших ве-
щей. Лучший рост – на здоровой поч-
ве. При этом надо четко понимать, что 
цели перед командой должны соот-
ветствовать силе состава, и реально 
смотреть на вещи.

– Шунин рассказывал, что вы изме-
нили его подход к молодежи: если рань-
ше он  жестко пихал, то  теперь стара-
ется направлять в  позитивном ключе 
и не при всех, а в личном общении. Когда 
вы к этому пришли? Ведь в ваше время 
футболиста наверняка все было жестче?

– Это соответствует моей нату-
ре. Я могу быть очень эмоциональ-
ным и жестким, мы критически смо-
трим на многие вещи. Стараюсь быть 
честным, даже если что-то футболи-
сту больно слышать. Но все слова бу-
дут о действиях, а не о персоне. Счи-
таю, что какие-то уничижительные, 
оскорбительные вещи никогда ниче-
го хорошего не принесут, не двинут 
вас вперед. Даже критические замеча-
ния не должны создавать ощущение, 
что мы не вместе. Разобрали ошиб-
ки – пошли дальше. Я в целом не не-
гативный человек. Не хожу по улице 
и не бурчу себе под нос, что выпал снег 
или стемнело рано. Какой в жизни, та-
кой и как тренер – открытый и настро-
енный на созидание, а не на разру-
шение. Приятно, если футболисты это 
подмечают.

БОЛЬШОЙ ДРУГ ВСЕХ СУДЕЙ

– После какого матча в  раздевалке 
было жарче всего?

– Первым приходит на ум случай 
еще на сборах – после одного товари-
щеского матча, когда я не был согласен 
с парой вещей, произошедших на поле. 
Тогда пришлось пошуметь.

– Бутсы летали, как у  Алекса Фер-
гюсона?

– Нет-нет, только слова. И только 
по делу. А в сезоне...

– ...после домашнего поражения от 
«Нижнего»?

– Тогда был другой настрой. Разоча-
рование... Команда не показала долж-
ного желания, стремления. Я не кри-
чал, говорил тихо, но слова были мак-
симально горькими и прямыми. Все 
всё хорошо поняли.

– Как вам новые веяния – судейские 
решения, которые невозможно увидеть 
на поле, но видит ВАР?

– Вообще я большой друг всех судей. 
Но уверен: решения должен прини-
мать в первую очередь тот, кто на по-

ле. И только если он ошибся, тогда уже 
вмешивается видеоассистент. Напри-
мер, футболист откровенно сыграл ру-
кой, а рефери не увидел, или явный 
офсайд. Но не в случаях, когда 50/50, 
60/40 – все спорные эпизоды я остав-
лял бы на откуп судье в поле.

И второй момент, о котором хо-
телось  бы сказать. Резервный ар-
битр, на мой взгляд, должен общать-
ся с тренерами, а не просто стоять 
в  центре, смотреть футбол и  де-
лать вид, что его ничего не касает-
ся. Понятно, что тренеры на эмоциях 
во время матчей, но это и есть рабо-
та четвертого судьи – управлять эти-

ми эмоциями, снижать градус, что-
то пояснять.

– Судейство в России злит чаще, чем 
в Германии?

– Нет, я не вижу разницы. В боль-
шинстве матчей судейство в РПЛ на от-
личном уровне, правда. Нет никаких 
проблем, кроме тех двух моментов, 
о которых сказал выше: четвертый ре-
фери и вмешательство ВАР в спорных 
случаях.

– Пенальти на Мостовом в последнем 
матче с «Зенитом» – из этого разряда?

– Для меня это не пенальти даже по-
сле многочисленных просмотров. И ре-
фери во время матча не увидел нару-
шения. Там точно не было явной ошиб-
ки судьи, момент спорный, так зачем 
останавливать игру?

– Год назад вы  говорили, что судьи 
частыми свистками сбивают темп игры. 
Ситуация улучшается?

– Да, прогресс виден, теперь есть 
матчи, когда мяч находится в игре 53–
54 минуты, это близко к лучшим евро-
пейским показателям. Но встречаются 
еще и другие матчи, где чистое игровое 
время – всего 47–48 минут. Это слиш-
ком мало. Я бы не сказал, что в России 
как-то чересчур грубо играют, чтобы 
было столько свистков и удалений.

БОЛЬШЕ БЕГАТЬ СЛОЖНО, 
НО МОЖНО УЛУЧШИТЬ 
СПРИНТЫ

– Вы  на  пресс-конференциях порой 
называете очень высокие показатели 
«Динамо» по  пробегу, по  интенсивно-
сти. Но  есть пределы физических воз-
можностей, вы не сможете расти посто-
янно. Получается, дальше можно будет 
прибавлять только в сыгранности, дове-
дении игры до автоматизма?

– Скажем, в последнем матче го-
да, когда у  футболистов позади тя-
желый отрезок, команды пробежали 
по 120 километров. И мы, и «Зенит». 
Это очень высокий показатель. Понят-
но, что здесь, пожалуй, серьезно уже 
не прибавишь. Но есть другие аспек-
ты, где мы хотим и можем себя улуч-
шать, – это спринты. И понятно, что 
физические аспекты должны ложить-
ся на грамотные перемещения с точ-
ки зрения тактики. Над этим тоже бу-
дем работать.

– Высокая интенсивность порой при-
водила к  тому, что после 75-й минуты 
силы у команды заканчивались. «Дина-
мо» пропускало в концовках, а вас злили 
вопросами об этом. Как удалось решить 
проблему? Стали чуть экономнее расхо-
довать силы?

– (Смеется.) Основания для вопро-
са имелись. Но однажды я действи-
тельно отреагировал эмоционально, 
поскольку было выбрано неудачное 
время. Меня спрашивали об этом че-
тыре или пять раз, я спокойно отве-
чал, однако возвращаться к матчу ме-
сячной давности со «Спартаком», ког-
да мы только-только перевернули ход 
игры с «Рубином», вырвали в концов-
ке победу...

Что касается пропущенных в кон-
цовках голов, то здесь разные ситуа-
ции. Со «Спартаком» вели 2:0, мог-

ли делать 3:0, но потом получили мяч 
со стандарта. Соперник воодушевился, 
на своем стадионе бросил силы в ата-
ку, сравнял счет. Да, невероятно болез-
ненная потеря очков для нас, но такое 
случается в футболе. Голы от «Химок» 
и «Арсенала» – совсем из другой опе-
ры. Пропускали из-за потери концен-
трации, а не сил. Ведем 4:0, 5:0... О’кей, 
я согласен, можно не рвать жилы, не-
сясь в атаку, сохранить силы на сле-
дующие матчи, но в обороне коман-
да должна действовать максимально 
строго до финального свистка, даже 
когда ведет с крупным счетом. При 
этом «Динамо» много раз показыва-
ло, что может поддерживать темп весь 
матч, – и над ЦСКА одержали волевую 
победу, и над «Рубином», и в послед-
нем матче с «Зенитом» второй тайм 
провели лучше первого, сравняли счет. 
Так что проблем с недостатком сил 
у нас не было.

– Какие еще вопросы вас злили?
– Нет-нет, я и тогда не злился, про-

сто отреагировал чуть эмоциональ-
нее обычного. У меня максимально 
уважительное отношение к журнали-
стам, мне кажется, мы находим общий 
язык на пресс-конференциях. Я не лю-
блю говорить о каких-то нефутболь-
ных делах, а вот об игре – с удоволь-
ствием. Считаю правильным объяс-
нять то, что мы делаем. Я встречаюсь 
с журналистами в еженедельном фор-
мате, мы обсуждаем наши командные 
дела, соперников и действительно важ-
ные вещи вроде лимита на легионеров 
или реформы чемпионата. Это была 
моя инициатива, и я очень рад, что та-
кие пресс-конференции с позитивным 
климатом общения у нас есть.

КОНТРАКТ, СЕМЬЯ, ОТПУСК

– «Динамо» активно использует вас 
в  различных медиапроектах, а  видео 
«Магазин на диване» в ретростиле ста-
ло хитом. Насколько легко вам даются 
такие мероприятия?

– Честно – сложно. Меня нет ни в од-
ной социальной сети, я далек от все-
го этого. И все съемки с футболиста-
ми проходят только после согласова-
ния со мной, мне надо следить, чтобы 
ребята не слишком сильно отвлекались 
от основной работы. Но при этом пони-
маю, что сейчас без социальных сетей, 
без такой движухи ни один современ-
ный футбольный клуб обойтись не мо-
жет. Ему надо взаимодействовать с бо-
лельщиками, с молодежью, быть ярким 
и привлекательным не только на поле, 
но и за пределами. Поэтому, конечно, 
участвую. И если уж пришел на съемоч-
ную площадку, то стараюсь получить 
удовольствие от процесса, а не отбыть 
повинность.

– Вы  продлили контракт с  «Дина-
мо» до лета 2024 года. То есть на роди-
ну не тянет?

– Очень рад, что продлил соглаше-
ние. Благодарен Желько Бувачу, ко-
торый сделал это предложение, клу-
бу, который мне доверяет. Мы наме-
тили путь, идем по нему, счастлив, что 
и дальше буду причастным. Получаю 
удовольствие от работы в «Динамо», 
от взаимодействия со всеми людьми. 
Это не так-то просто, чтобы вы во всем 
совпадали, но я действительно чув-

ствую себя в клубе максимально ком-
фортно. Поэтому для меня было логич-
ным шагом продлить соглашение.

– Если вам сейчас поступит предло-
жение, вроде того, что получил из Манче-
стера Ральф Рангник, каким будет ответ?

– Этой зимой? Даже разговора быть 
не может. Если мою семью все устра-
ивает в Москве, я счастлив от работы 
в «Динамо», то я не тот человек, кото-
рый станет параллельно смотреть, что 
происходит в других командах, какие 
двери открываются. Насладимся от-
пуском, 8 января прилетим в Москву 
и начнем подготовку к возобновлению 
сезона.

– Как семье дался переезд в Москву?
– Семья – самое важное для меня. 

Если бы жене и детям было в России не-
комфортно, то и у меня ничего не по-
лучилось бы в «Динамо». Рад, что они 
освоились. Дочь ходит в школу, сын – 
в детский сад. Думаю, дети только спу-
стя годы поймут, какой опыт получили 
в новой стране.

– По-русски уже говорят?
– У нашей семьи дважды в неде-

лю уроки русского. Понятно, что де-
тям чуть легче осваивать языки. При 
этом они, конечно, ходят в интернаци-
ональные школу и сад, учат еще и ан-
глийский.

– Идеальный отпуск. Каким он будет?
– Мы не планируем никуда лететь 

на море, проведем все время на родине 
в Германии. Встречи с родителями, ба-
бушками, дедушками, с друзьями. От-
празднуем Рождество и Новый год. Три 
недели пролетят незаметно, уже скоро 
снова на сборы.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Мы все знаем, что у Захаряна 
и Тюкавина особый талант.

В большинстве матчей судейство в РПЛ 
на отличном уровне.

Семья – самое важное для меня. Если бы 
жене и детям было в России некомфортно, 
то и у меня ничего не получилось бы 
в «Динамо».

 И В Н П М О
 1. Зенит 18 11 5 2 44–20 38
 2. Динамо 18 11 3 4 33–20 36
 3. Сочи 18 10 1 7 30–21 31
 4. ЦСКА 18 9 3 6 21–16 30
 5. Краснодар 18 8 5 5 29–18 29
 6. Локомотив 18 7 7 4 24–19 28
 7. Ахмат 18 9 0 9 24–24 27
 8. Крылья Советов 18 8 3 7 22–18 27
 9. Спартак 18 6 5 7 20–26 23
10. Рубин 18 6 4 8 23–27 22
11. Урал 18 4 7 7 12–18 19
12. Арсенал 18 5 4 9 21–35 19
13. Нижний Новгород 18 5 4 9 18–30 19
14. Ростов 18 4 6 8 30–35 18
15. Уфа 18 3 7 8 17–26 16
16. Химки 18 2 8 8 16–31 14

БОМБАРДИРЫ
13 Агаларов Уфа
10 Дзюба Зенит
 8 Кассьерра Сочи,  

Полоз Ростов

В 19-м ТУРЕ С 25 ПО 28 ФЕВРАЛЯ  
ВСТРЕЧАЮТСЯ
Зенит – Рубин, Спартак – ЦСКА, Ростов – Кры-

лья Советов, Краснодар – Локомотив, Ах-
мат – Уфа, Сочи – Арсенал, Нижний Новго-
род – Урал, Химки – Динамо.

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.16 октября. Москва. Тушино. «Спартак» – «Динамо» – 2:2. 60-я минута.  

Радость автора второго гола бело-голубых Константина Тюкавина и Арсена Захаряна (справа)
Александр Федоров «СЭ» / 

Canon EOS-1DX Mark II
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Сергей Марк Косоротов:  
«Реальную силу соперников по Евро 
узнаем только на площадке»
Лидер сборной России – о переезде в чемпионат Польши  
и ожиданиях от предстоящего Евро-2022

В субботу в Новогорске мужская 
сборная России под руковод-
ством Велимира Петковича нач-

нет подготовку к январскому чемпи-
онату Европы. После двух недель тре-
нировок в Подмосковье игроков ждут 
две товарищеские встречи на турнире 
в Хорватии, а 13 января команда сыгра-
ет в словацком Кошице первый матч 
предварительного раунда Евро-2022 
против Литвы. Также на стартовом эта-
пе россиянам предстоят игры со Слова-
кией и Норвегией.

Среди 22 гандболистов будет 
и Сергей Марк Косоротов – 22-лет-
ний левый полусредний был одним 
из лучших в  российской сборной 
на прошлогоднем чемпионате ми-
ра в Египте. После этого он в третий 
раз за карьеру выиграл золото в Су-
перлиге с «Чеховскими медведями», 
был признан самым ценным игро-
ком чемпионата страны и перебрал-
ся в один из ведущих польских клу-
бов – «Вислу» из Плоцка.  

В СБОРНУЮ –  
В ОТЛИЧНОМ НАСТРОЕНИИ

– Еду в сборную в отличном на-
строении, очень жду встречи с ребя-
тами, – начал Косоротов. – Хочу хоро-
шенько поработать на сборах и осно-
вательно подготовиться к чемпионату 
Европы. 

– С одной стороны, на первом этапе 
Евро у сборной России не самая сложная 
группа, с  другой  – регламент почти не 
оставляет права на ошибку, ведь на вто-
ром этапе соперники будут куда серьез-
нее, а дальше из шести команд пройдут 
только две. Что думаете об этом?

– Никогда не загадываем расклады 
заранее. На бумаге кто-то сильнее, кто-
то слабее, а выходишь на площадку – 
и там может быть совсем не так. Будем 
смотреть, что у нас получается, что нет, 
ориентироваться по ситуации. Изучим 
видео матчей всех соперников – с той 
же Словакией мы недавно играли в от-
боре на предыдущий Евро. 

– Уехав играть в  Европу, успевае-
те следить за российским чемпионатом?

– Да, когда получается, смотрю 
матчи в Интернете. Например, дер-
би «Чеховских медведей» и  ЦСКА. 
Конечно, смотрели за недавним жен-
ским чемпионатом мира, болели за 
девушек. У них очень обновилась ко-
манда, но они хорошо выглядели на 
турнире. А так – перезваниваемся 
с ребятами, с которыми играли вме-
сте, от них узнаю все последние но-
вости.

– С  тренерским штабом сборной вы 
тоже на связи?

– С Петковичем у нас был большой 
разговор после товарищеских матчей 
в Белоруссии в ноябре. Он тоже пишет, 
поздравляет с победами, спрашивает, 
как у меня дела, как идет работа.

– Прошлый чемпионат Европы для 
России вышел катастрофическим  – три 
поражения в трех матчах. Зато ЧМ-2021 
дал болельщикам надежду. Чего ждете 
от предстоящего турнира?

– Очень бы хотелось продолжить 
прогрессировать. Будем работать, 
смотреть, анализировать, прило-
жим все усилия, чтобы становить-
ся лучше. 

САМЫЕ ЖАРКИЕ МАТЧИ 
ВПЕРЕДИ

– С  нынешнего сезона вы выступа-
ете в  Польше. Что за клуб «Висла» из 
Плоцка?

– Команда с высокими задачами как 
в Лиге Европы, где «Висла» в прошлом 
году играла в финале, так и в чемпио-
нате страны. У нее много болельщи-
ков – все в Плоцке нас знают, на мат-
чах всегда отличная поддержка, в том 
числе и на выезде.

– Можете сравнить уровень польско-
го чемпионата и Суперлиги?

– Пока мне сложно объективно су-
дить, потому что я не так много време-
ни отыграл. Впереди еще самые жар-

кие матчи и концовка сезона, которую 
еще предстоит прочувствовать. 

– Совсем недавно состоялся глав-
ный матч первой половины чемпиона-
та, в котором «Висла» на выезде уступи-
ла один мяч лидеру польского гандбола 
«Кельце». Как вам атмосфера?

– Очень хорошая, похожа на мат-
чи чемпионатов мира и Европы – мно-
го зрителей, активная поддержка. Пе-
ред встречей с «Кельце» было приятное 
волнение, и игра, думаю, оправдала на-
дежды болельщиков. Чувствуется, что 
соперник выступает в Лиге чемпионов, 
но мы бились, хотели победить. Уехали 
домой с отставанием в один мяч и бу-
дем ждать, когда соперники приедут 
к нам в конце сезона.

– Кстати, последний мяч в игре забро-
сили именно вы. Как оцените собствен-
ную игру в первой половине сезона?

– Конечно, всегда хочется больше-
го – быть как можно ближе к идеалу, 
забивать больше, защищаться лучше, 
одерживать больше побед. Не сказал 

бы, что собой очень доволен, но про-
должаем работать и стремиться к сво-
им целям. 

– Помогает в адаптации тот факт, что 
в «Висле» вы не единственный россия-
нин? Разыгрывающий Дмитрий Житни-
ков прошлым летом вернулся в команду, 
где раньше уже играл с 2015 по 2017 год.

– Конечно, Дима с самого начала 
и до сих пор мне помогает освоиться на 
новом месте. Он знает язык, бытовые 
условия – и вообще мне как старший 
брат. Везде со мной ходит, все объяс-
няет. Без Димы было бы намного слож-
нее. Кроме поляков в команде мно-
го балканцев – из Хорватии, Сербии, 
Словении, Боснии. Плюс несколько ис-
панцев. Основной язык коммуникации 
все-таки английский, но с местными 
игроками стараемся разговаривать на 
польском. Немного объясняться на нем 
я уже могу. По-хорватски тоже несколь-
ко слов знаю.

АНТОН БАБОШИН

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

В «Спартак» приедет форвард 
сборной Ямайки
Состав красно-белых пополнит 24-летний нападающий Шамар Николсон, заключивший контракт на четыре с половиной года

СЕМЕЙНАЯ ТРАГЕДИЯ

Анонсировать новичка композицией в сти-
ле регги – отличная идея красно-белых. Кому-то 
это может показаться банальн ым и очевидным, 
однако место рождения Шамара Николсона – 
Тренчтаун. Именно там появились на свет Боб 
Марли и многие другие звезды регги. Как пи-
шут посещающие Ямайку туристы, в этом рай-
оне Кингстона все пропитано историей Мар-
ли, но заглядывать туда лучше в светлое вре-
мя суток.

У Тренчтауна не лучшая репутация с точки 
зрения криминогенной обстановки. Никол-
сон – четвертый из пяти детей в своей семье – 
знает об этом как никто другой, ведь его отца 
застрелили на футбольном матче.

«Отец сыграл большую роль в моей жиз-
ни. Если бы он был здесь сейчас, я уверен, 
что достиг бы гораздо большего. Он дал бы 
мне больше мотивации. Моя мечта – про-
фессионально играть за границей, и я хочу 
это сделать ради отца», – рассказывал еще 

юный Николсон о семейной трагедии в ин-
тервью The Gleaner.

Годы спустя уже журналисты издания The 
Star вспомнили о той истории, навестив маму 
футболиста Рэйчел Гэйл после перехода сы-
на в бельгийский «Шарлеруа». И так получи-
лось, что район именно в это время пережи-
вал очередную вспышку насилия с перестрел-
ками, поэтому на пути постоянно встречались 
полицейские патрули. После семейной траге-
дии кое-кто из окружения Николсона совето-
вал тому тоже взяться за оружие и отомстить, 
однако родные были категорически против.

«После того как его отец умер, многие лю-
ди думали, что он должен сделать что-то, по-
тому что они убили его отца. Я, моя сестра 
и семья сказали нет. Мы не занимаемся этим, 
потому что футбол – это наше дело. Он при-
нял это в полной мере, и поэтому горжусь 
им, – со слезами вспоминала мама спарта-
ковского новичка. – Я всегда говорю ему, что 
с Богом все возможно. Независимо от того, 
какая задача стоит, просто молитесь и ставь-
те Бога на первое место. Знаю, что он делал 
это, и очень горжусь этим».

СЛОВЕНИЯ ВМЕСТО МЛС

Это был очень сложный момент в жизни, 
когда боль и ненависть могли затмить футбол, 
однако юношу поддержали не только родные, 
но и ценивший его талант тренер «Бойз Таун» 
Эндрю Прайс.

«Я сказал ему, что одна из вещей, кото-
рые помогут преодолеть смерть отца, – это 
использовать футбол как инструмент, что-
бы побороть себя и стать лучше, – расска-

зывал Прайс The Star. – Он взял быка за ро-
га. Мы говорили об этом недавно, и он сказал, 
что, если бы не футбол, его бы не было там, где 
он сейчас. Многие дети в Тренчтауне теперь 
восхищаются Шамаром, потому что они знают: 
тяжелым трудом и настойчивостью они также 
могут достичь того, чего добился он».

В другом интервью о своем воспитанни-
ке поднявший его в команду U-20 уже в 17 лет 
Прайс говорил: «Он понимает, что такая воз-
можность выпадает раз в жизни. Точно так же, 
когда Теодор Уитмор предоставил ему возмож-
ность проявить себя в национальной сборной, 
он ухватился за нее обеими руками. Жду, что 
он так же воспользуется своей новой возмож-
ностью».

Речь шла о переезде в Европу, хотя был ва-
риант и в МЛС, где Николсон в статусе лучшего 
молодого игрока ямайской лиги прошел смо-
трины в «Филадельфии Юнион». Он был го-
тов к переезду в Америку, однако до подписа-
ния контракта дело так и не дошло. Зато с США 
у него связаны памятные воспоминания. Про-
тив этой сборной он дебютировал в националь-
ной команде и в ее ворота два года спустя забил 
первый гол на таком уровне. Да еще и сделал 
это роскошным выстрелом в дальний верхний 
угол, дважды качнув финтами защитника.

«Я забил много хороших голов, но это лучший 
в карьере, – эмоционально признался форвард. – 
Думаю, что этот мяч был действительно фан-
тастическим. Когда вспоминаю его, говорю: 
«Не могу поверить, что забил такой гол!»

Начинать же пришлось не с Англии, кото-
рой грезят все ямайские футболисты, а со сло-
венского «Домжале», где Николсон провел два 
сезона. В первом осваивался, но все равно 
успел забить в 15 матчах пять мячей, а во вто-

ром стал твердым игроком основного состава. 
Личный счет с учетом всех турниров утроил-
ся, причем Николсон сумел отличиться в обо-
их матчах отборочного раунда Лиги Европы 
против «Мальме».

«Забить 13 голов в европейской лиге – это 
очень важно для меня, потому что это Европа, 
где ни один чемпионат не является легким. Ес-
ли вы выбьете двузначную цифру – это хоро-
шее достижение», – рассказывал о том перио-
де Николсон.

ДЕСЯТЬ МЯЧЕЙ К РОЖДЕСТВУ

Логично, что форвард пошел на повыше-
ние, перебравшись в Бельгию, и за три года пре-
вратился в звезду занимающего сейчас шестое 
место «Шарлеруа». Для своего роста 192-сан-
тиметровый Николсон очень пластичен и тех-
нически одарен. Может обыграть защитника 
один в один, умело открывается и способен 
оторваться от опекунов. В первых двух сезонах 
в новой стране он стабильно держал уровень, 
забивая по девять мячей. А сейчас уже к католи-
ческому Рождеству выбил десятку, реализовав 
обозначенные перед сезоном замыслы.

«Прошлый сезон был для меня недостаточ-
но хорош, и я хочу остаться, пока не достиг-
ну своих целей, – ответил Николсон на вопрос 
Le Soir о возможной смене клуба минувшим 
летом. – Хочу сделать великие дела в Шарле-
руа перед своим отъездом. Знаю, что должен 
подавать пример и становиться лидером в ны-
нешнем составе».

А еще спартаковский новичок продемон-
стрировал, как он анализирует собственную 
игру: «Мне важно оставаться сосредоточенным 

на протяжении всего матча. Я должен научиться 
оставаться таким, что бы ни происходило на по-
ле и даже когда все идет не так, как хочу. Иногда 
я недостаточно сконцентрирован и в такой мо-
мент могу упустить возможности. Должен ис-
править это, потому что у меня меньше шансов 
забить, если думаю о чем-то другом».

Спустя несколько месяцев после того ин-
тервью понимаешь: Николсон знал, чего хо-
чет, и добился своего. В том числе и в послед-
нем туре бельгийского чемпионата, сделав 
хет-трик в игре с «Эйпеном» и организовав 
первый гол классной передачей. Его не вы-
била из колеи даже крайне неприятная трав-
ма в противостоянии с «Брюгге», когда Шамар 
на некоторое время потерял сознание и поз-
же перенес операцию после перелома скулы.

Неудивительно, что ямайские СМИ актив-
но муссировали британскую тему, упоминая 
в числе претендентов на Николсона «Арсенал», 
«Эвертон», «Саутгемптон» и «Рейнджерс».

«Шамар забил 10 голов, он – один из лучших 
игроков бельгийской лиги. Так что это нор-
мально, что игрок, забивший 10 голов до ян-
варя, вызывает интерес со стороны всех клу-
бов», – говорил журналистам агент форвар-
да Кевин Коуэн, избегая при этом конкретных 
ответов. «Спартак» в тот момент уже появил-
ся на горизонте, и это новый этап в карьере 
Николсона, который всегда ставит перед со-
бой новые цели и, как правило, добивается их. 
В том числе в память о своем отце.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Шамар Николсон – 
третий новичок 
«Спартака».  
Ранее  
красно-белые 
приобрели 
вратаря «Факела» 
Илью Свинова 
и полузащитника 
«Арсенала»  
Даниила Хлусевича

Неофициальная 
сумма трансфера 
нападающего –  
10 миллионов евро

Для своего роста 192-сантиметровый Николсон очень пластичен и технически 
одарен. Может обыграть защитника один в один, умело открывается  
и способен оторваться от опекунов

Новичок красно-белых Шамар Николсон (слева) и спортивный директор клуба Лука Каттани ФК «Спартак» (Москва) 14 октября. Сан-Педро-Сула. Гондурас – Ямайка – 0:2.  
Шамар Николсон в действии
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ХОККЕЙ

НХЛ просто не нужна Олимпиада. 
Вирус – только отговорки
Национальная хоккейная лига не отпустит своих игроков в Пекин. Разбираемся, почему многие звезды приняли это решение как должное

То, что лучшие хоккеисты пла-
неты пропустят Олимпиаду, – 
уже не новость, а  факт. НХЛ 

вновь наплевала на все спортив-
ные принципы и не пустила игро-
ков в Пекин. 

Больше пяти лет, после Кубка ми-
ра-2016, все ждали, когда же лучшие 
составы сборных выйдут на лед. Это 
должно было произойти в февра-
ле 2022 года, уже через два месяца. 
Сколько в Европе и за океаном в по-
следнее время анализировали ори-
ентировочные составы, возможные 
сочетания звеньев и бригад боль-
шинства, сколько обсуждали проти-
востояния Овечкина и Макдэвида, 
Малкина и Кросби, сколько называ-
ли Василевского главным козырем 
сборной России. Все ждали празд-
ник.

Но нестабильная ситуация с пан-
демией коронавируса, которая вновь 
набирает обороты, разбила все надеж-
ды. И главным фактором в НХЛ назва-
ли неприемлемые условия пребыва-
ния на турнире с точки зрения анти-
ковидных ограничений. 

И уже хоккеисты начали сомне-
ваться в целесообразности поездки 
в Пекин, мол, потенциальные три-
пять недель карантина в случае по-
ложительного теста – это перебор. 
Столько взрослые и здоровые мужи-
ки вынести не в состоянии. А значит, 
на турнир поедут те, кто выступает 
в Европе. 

Но почему условные Шипачев 
и Карнаухов могут позволить себе 
такие риски, а энхаэловцы – нет? По-
чему те, кто все же поедет в Пекин, 
не возмущаются по поводу возмож-
ных неудобств, а, наоборот, счита-
ют это за честь и возможность до-
казать, что они тоже классные хок-
кеисты? И, уверен, постараются изо 
всех сил не подвести страну и высту-
пить достойно. 

Надо признать, что от россиян из 
НХЛ не слышно никаких опасений. 
Они были готовы ехать и рисковать, 
для многих это последняя возмож-
ность в спортивной карьере завое-
вать олимпийскую награду. Овечки-
ну уже 36, Малкину 35 – для них это 
наверняка последние Игры. 

Да, есть контракты, страховки 
и прочие юридические вещи. Но не-

ужели всем сильнейшим хоккеистам 
планеты настолько безразлична Олим-
пиада? Помимо многомиллионных 
контрактов есть же и спортивная со-
ставляющая. Возможно, это слишком 
романтично, но почему нет, черт возь-
ми! Ладно сама лига, но почему тот же 
профсоюз игроков не настоял на уча-
стии в главном хоккейном турнире че-
тырехлетия? Не верю, что им это на-

столько безразлично, во всяком случае 
большинству. Тот же Кросби высказал-
ся о желании поехать в Пекин, но даль-
ше слов не пошел.

А в итоге биться за честь своих фла-
гов станут такие же люди, но с мень-
шими суммами контрактов. А ограни-
чения и ковид-протоколы останутся 
такими же суровыми. Может, дело не 
в формальных протоколах, а в неже-

лании звезд играть дополнительный 
турнир забесплатно при отсутствии 
комфорта? Это очень неудобно, не по-
споришь. Но праздника уже не будет. 
Ждем еще четыре года.

АЛЕКСЕЙ ПАХОМОВ

ВЧЕРА
Вегас – Тампа-Бэй – 3:4

НХЛ-2020/21: самые результативные
Бомбардиры: Драйзайтль – 49 (23+26), Макдэвид (оба – Эдмонтон) – 49 (17+32), ОВЕЧКИН (Вашингтон) – 47 (22+25), Кадри (Ко-

лорадо) – 38 (11+27), КАПРИЗОВ (Миннесота) – 36 (12+24), Стэмкос (Тампа-Бэй) – 35 (14+21), Мэттьюс (Торонто) – 33 (20+13), 
Юбердо (Флорида) – 33 (10+23), ПАНАРИН (Рейнджерс) – 33 (9+24), Коннор (Виннипег) – 32 (18+14), Ахо (Каролина) – 32 
(15+17), Таварес (Торонто) – 32 (13+19), Миллер (Ванкувер) – 32 (10+22)…

Снайперы: Драйзайтль – 23, ОВЕЧКИН – 22, Мэттьюс – 20, Коннор, Крайдер (Рейнджерс), Терри (Анахайм) – 18, Дебринкэт (Чи-
каго), Манджапане (Калгари), Макдэвид – 17, Ахо, Гюнцель (Питтсбург), Ларкин (Детройт) – 15…

Ассистенты: Макдэвид – 32, Кадри – 27, Драйзайтль, Фокс (Рейнджерс) – 26, ОВЕЧКИН – 25, КАПРИЗОВ, ПАНАРИН, Хедман 
(Тампа-Бэй), К.Хьюз (Ванкувер) – 24, Юбердо – 23, Гранлунд (Нэшвилл), Миллер, Ньюджент-Хопкинс (Эдмонтон), Райлли 
(Торонто), Стивенсон (Вегас) – 22…

Наши в НХЛ: 22 декабря
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Василевский Тампа-Бэй Вегас (г) – 4:3 0 59.57 38/41 92,7

ЗАЩИТНИКИ
Сергачев Тампа-Бэй Вегас (г) – 4:3 1 (0+1) 21.35 +1 1
Мироманов Вегас Тампа-Бэй (д) – 3:4 0 8.19 0 2
Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей) и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

Западная конференция
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Миннесота 30 19 2 9 112–92 40
2. Нэшвилл 30 19 1 10 89–79 39
3. Сент-Луис 31 17 5 9 106–85 39
4. Колорадо 27 17 2 8 115–91 36
5. Виннипег 30 14 5 11 90–87 33
6. Даллас 29 15 2 12 82–85 32
7. Чикаго 30 11 4 15 72–97 26
8. Аризона 29 6 2 21 56–109 14

ТИХООКЕАНСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Вегас 32 20 0 12 114–98 40
2. Анахайм 32 17 6 9 103–89 40
3. Калгари 28 15 6 7 87–62 36
4. Эдмонтон 29 18 0 11 101–90 36
5. Лос-Анджелес 30 14 5 11 80–79 33
6. Сан-Хосе 30 15 1 14 78–85 31
7. Ванкувер 31 14 2 15 81–90 30
8. Сиэтл 30 10 3 17 84–108 23

Восточная конференция
АТЛАНТИЧЕСКИЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Тампа-Бэй 30 20 4 6 98–80 44
2. Торонто 30 20 2 8 98–76 42
3. Флорида 29 18 4 7 104–87 40
4. Детройт 31 15 3 13 88–104 33
5. Бостон 26 14 2 10 71–69 30
6. Баффало 30 10 5 15 82–104 25
7. Оттава 28 9 2 17 79–101 20
8. Монреаль 31 7 3 21 67–109 17

СТОЛИЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Каролина 29 21 1 7 95–62 43
2. Вашингтон 31 18 7 6 108–81 43
3. Рейнджерс 30 19 4 7 86–77 42
4. Питтсбург 30 17 5 8 91–76 39
5. Коламбус 28 14 1 13 91–95 29
6. Филадельфия 29 12 5 12 77–95 29
7. Нью-Джерси 30 10 5 15 82–105 25
8. Айлендерс 26 8 6 12 57–77 22

ХОККЕЙ // КХЛ. Регулярный чемпионат

В КХЛ появится новый звездный форвард
Канадец Эрик Фер, когда-то выступавший с Александром Овечкиным, перешел в «Ак Барс»

Состав «Ак  Барса» пополнился 
36-летним нападающим Эриком 
Фером. Канадец стал шестым ле-

гионером в команде, его контракт дей-
ствует до конца этого сезона. Клубный 
послужной список у форварда внуши-
тельный. С учетом плей-офф он про-
вел в НХЛ более 700 матчей и успел по-
играть за «Вашингтон», «Виннипег», 
«Питтсбург», «Торонто», «Сан-Хосе» 
и «Миннесоту». Несмотря на богатый 
больничный лист и солидный возраст, 
нападающий с энтузиазмом принял 
новый вызов в карьере и с нетерпени-
ем ждет приезда в Казань.

В прошлом сезоне Фер выступал 
за швейцарский «Серветт» и за 61 игру 
набрал 48 (24+24) очков при показа-
теле полезности «+14». Недавно Эрик 
впервые с мая принял участие в пол-
ноценных матчах и сыграл за сбор-
ную Канады на Кубке Первого канала. 
«Фер – еще один опытный хоккеист, 
который усилит нашу команду и до-
бавит стабильности на льду. Он спосо-
бен действовать в центре и на флан-
ге, хорош на вбрасываниях, готов вы-
ходить во всех спецбригадах. Считаем, 
что его обученность и  опыт помо-
гут ему быстро вписаться в команду. 
Эрик выигрывал Кубок Стэнли и знает, 
что нужно делать для победы в плей- 
офф», – сказал генеральный менеджер 
«Ак Барса» Марат Валиуллин.

ЛЕГЕНДА «ВАШИНГТОНА»

В 2003 году «Вашингтон» выбрал ка-
надского форварда в  первом раунде 
драфта НХЛ под 18-м номером. За 14 лет 
в лиге только один раз Фер забивал боль-
ше 20 голов в регулярке, но зарекомен-
довал себя как мощный и трудолюби-
вый форвард, способный сыграть на раз-
ных позициях. Он комфортно чувствует 
себя в плотной борьбе, а за счет габари-
тов (193 см и 94 кг) может продавить обо-
рону соперника и нанести точный бро-
сок даже из неудобной позиции. В марте 
2013-го именно так игрок «Вашингтона» 

забил один из своих самых эффектных 
голов в НХЛ, разобравшись в овертайме 
с «Бостоном».

«Кэпиталз» навсегда займут осо-
бое место в сердце Фера, ведь в этом 
клубе в  сумме он  провел девять лет. 
В  «Вашингтоне» он  демонстрировал 
свой максимум на точке вбрасывания  
(52,3 процента), показывал лучший бом-
бардирский результат (39 очков в сезо-
не-2009/10) и пробовал себя в различных 
звеньях в том числе с Александром Овеч-
киным и Никласом Бэкстремом. О рос-
сийском нападающем у Фера остались 
только хорошие воспоминания: «Наблю-
дая за ним на тренировках, можно мно-
гому научиться. Алекс – очень одарен-
ный игрок, и с него действительно стоит 
брать пример. Звучит странно, но я ра-
ботаю над своим броском по его мето-
дике. На тренировках Ови ведет себя 
как в официальных матчах. В обычной 
жизни Овечкин также отличный па-
рень. От него веет позитивом и энерги-
ей, с ним приятно находиться в раздевал-
ке. Он любит подшучивать над партнера-
ми – например, выдавливая в полотенце 
крем для бритья».

Однако с  бывшим тренером «Ва-
шингтона» Адамом Оутсом у Фера бы-
ли не  самые простые отношения. В  
2013-м канадский специалист неожи-
данно усадил его в запас на девять мат-
чей. Форвард заменил Овечкина в пер-
вом сочетании, когда тот выбыл из-за 
травмы, но после возвращения Алек-
сандра Оутс не стал разрушать второе 
и третье звенья, а для четвертого, по его 
мнению, Фер не подходил. «Ему нужно 
играть 15 минут за матч. За пять минут 
в четвертой тройке он ничего не сдела-
ет, а все подумают, что Эрик бесполезен. 
Конечно, тяжело говорить хоккеисту, что 
он пока не будет в заявке, особенно если 
он до этого играл хорошо. Мне впервые 
пришлось так сделать. Приятного в этом 
ничего нет, но это часть тренерской ра-
боты», – говорил тогда Оутс.

ПОБЕДА В КУБКЕ  
 И КЛЮЧИ ОТ ГОРО ДА

Карьера Фера могла получиться бо-
лее яркой, но его постоянно пресле-
довали травмы. По разным причинам 

ни в одном регулярном чемпионате 
НХЛ канадец не отыграл полное чис-
ло матчей. В 25-летнем возрасте Эри-
ка обменяли из «Вашингтона» в «Вин-
нипег», где форварда рассматривали 
как одного из важнейших хоккеистов 
команды. Важным фактором было то, 
что Фер родился в городе Уинклер, рас-
положенном в Манитобе. Именно в эту 
провинцию в 2011-м клуб перебрался 
из Атланты. Нападающий был очень 
рад вернуться домой, однако краси-
вой истории не получилось. Операция 
на плече позволила форварду начать 
сезон только в конце ноября, а за 35 
матчей он набрал всего лишь три оч-
ка. В итоге клуб решил не рисковать 
и не стал продлевать контракт.

Тем не менее для своего города Эрик 
по-прежнему остается героем. «Я всег-
да чувствовал поддержку жителей  
Уинклера. Не важно, за кого играю и как 
для меня складывается сезон. Это теп-
ло всегда находится со мной», – говорит 
нападающий. Когда в 2016-м в составе 
«Питтсбурга» форвард дошел до фина-
ла Кубка Стэнли, то в десятитысячном 
городке люди устраивали целые вече-
ринки, чтобы посмотреть матчи «Пинг-
винз». Он по-прежнему живет там со сво-
ей семьей. Неудивительно, что за побе-
ду в Кубке Стэнли форвард получил ключ 
от родного города, а жители отмечали за-
воевание Эриком трофея как настоящий 
праздник. Канадец не стал определяю-
щей единицей того «Питтсбурга», но был 
крайне полезен и провел в плей-офф  
23 матча из 24.

Фер никогда не  падал духом, 
а покинув «Виннипег», продолжил 
усердно работать. Во время локау-
та он реанимировал свою карьеру 
в Финляндии и вернулся в «Вашинг-
тон». Также показателен пример, 
как после скитаний в АХЛ и всего 
пяти матчей за полтора года в «То-
ронто» он продуктивно отыграл за 
«Сан-Хосе» и получил контракт от 

«Миннесоты». В  34 года нападаю-
щий решил поиграть в Швейцарии, 
а сейчас получил шанс не только по-
бороться за Кубок Гагарина, но и от-
правиться на Олимпиаду. Для Эри-
ка это невероятная возможность за-
кончить карьеру на мажорной ноте.

«Я никогда не думал, что у меня бу-
дет возможность выиграть олимпий-
скую медаль. Выступление за Кана-
ду – высшая честь для меня. Безуслов-
но, если мне поступит предложение, 
то отправлюсь с командой в Пекин. Од-
нако как хоккейному фанату мне бы 
хотелось, чтобы туда поехали игроки 
из НХЛ. Я думаю, это то, что хочет ви-
деть каждый канадец. Было бы здоро-
во наблюдать, как Макдэвид и Кросби 
играют вместе, борются за одну цель. 
Невероятно грустно лишиться такого 
зрелища и сильных эмоций», – гово-
рит Фер.

Сейчас форвард решает оставши-
еся вопросы с документами и в бли-
жайшее время должен присоединить-
ся к «Ак Барсу». «В любом бизнесе есть 
попадания и промахи. Мы думаем, что 
все срастется, но это покажет только 
время. Не хотелось бы гадать на ко-
фейной гуще», – сказал главный тренер 
команды Дмитрий Квартальнов. По-
ка казанским болельщикам действи-
тельно остается только надеяться, что 
Фер еще сумеет продемонстрировать 
на льду свои лучшие качества. Опыт 
для этого есть, главное, чтобы не под-
качало здоровье.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

СЕГОДНЯ
12.00  Амур – Нефтехимик  

(КХЛ ТВ)
12.30  Адмирал – Локомотив  

(КХЛ Prime)
17.00  Трактор – Северсталь  

(КХЛ ТВ, КХЛ Prime)
19.30  Авангард – Металлург  

(Матч!)
19.30  Ак Барс – Барыс  

(КХЛ ТВ)
19.30 Куньлунь – Торпедо
19.30 Витязь – Сочи
19.30  Динамо М – Автомобилист  

(КХЛ Prime)

Время московское.
Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. СКА 41 26 6 9 126–86 58
 2. Йокерит 42 25 6 11 124–102 56
 3. ЦСКА 41 26 3 11 101–89 56
 4. Динамо М 40 26 3 11 132–95 55
 5. Северсталь 40 23 6 11 99–90 52
 6. Локомотив 41 21 8 12 99–88 50
 7. Спартак 42 22 3 17 105–105 47
 8. Динамо Мн 41 19 8 14 118–125 46
 9. Торпедо 40 19 6 15 103–94 44
10. Сочи 40 17 4 19 94–110 38
11. Витязь 40 11 11 18 98–123 33
12. Динамо Р 40 12 8 20 78–121 32

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. Металлург 40 31 1 8 142–97 63
 2. Трактор 42 28 3 11 121–104 59
 3. Салават Юлаев 41 25 4 12 114–82 54
 4. Ак Барс 40 24 5 11 99–90 53
 5. Авангард 40 23 2 15 114–91 48
 6. Сибирь 41 22 4 15 90–85 48
 7. Барыс 40 18 4 18 104–119 40
 8. Автомобилист 40 17 5 18 116–108 39
 9. Нефтехимик 40 17 5 18 96–116 39
10. Амур 42 16 5 21 77–103 37
11. Адмирал 40 10 5 25 66–125 25
12. Куньлунь 40 9 6 25 90–158 24

Кросби  
высказался 
о желании  
поехать  
в Пекин,  
но дальше слов  
не пошел

Главные звезды канадской сборной капитаны «Питтсбурга» Сидни Кросби (на левом снимке) и «Эдмонтона» Коннор Макдэвид, как и другие хоккеисты НХЛ, не поедут в Пекин

В прошлом сезоне 
Фер выступал 
за швейцарский 
«Серветт»  
и за 61 игру 
набрал  
48 (24+24) очков 
при показателе 
полезности «+14»

АМУР 1 
НЕФТЕХИМИК 3

0:1, 0:1, 1:1

Голы: Митякин – 6 (Порядин, Сидоров), 0:10 – 
0:1. Лещенко – 5 (бол., Митякин, Секстон), 
39:05 – 0:2. Горшков – 10 (Бутузов, Николи-
шин), 57:13 – 1:2. Хайруллин – 16 (п.в., Гали-
мов), 59:48 – 1:3.

Вратари: Бартошак (54:31 – 55:15, 59:31 – 59:48) – 
Туохимаа.

Штраф: 8 – 8.
Броски: 36 (13+7+16) – 28 (7+11+10).
Судьи: Гашилов, Одиньш.
22 декабря. Хабаровск. «Платинум-Арена». 500 

зрителей.

ВИТЯЗЬ 2 
ДИНАМО Р 3 ОТ

1:1, 0:1, 1:0, 0:1

Голы: Аалтонен – 8 (бол., Оямяки, Кемиляйнен), 
9:00 – 1:0. Червены – 7 (бол., Мейя, Карья-
лайнен), 10:59 – 1:1. Лорито – 3 (бол., Дар-
зиньш), 34:54 – 1:2. Попов – 1 (Аалтонен, 
Мусин), 52:54 – 2:2. Радил – 8 (Фрейбергс), 
60:44 – 2:3.

Вратари: Ежов – Гудачек.
Штраф: 10 – 10.
Броски: 31 (8+11+12+0) – 21 (4+11+4+2).
Судьи: Франо, Хрибик.
22 декабря. Подольск. ЛД «Витязь». 1000 зри-

телей. 

ЙОКЕРИТ 2 
ДИНАМО МН 1 ОТ

1:1, 0:0, 0:0, 1:0

Голы: Мосалев – 5 (Суворов), 2:58 – 0:1. Скленич-
ка – 4 (бол., Пакаринен, Турунен), 8:51 – 1:1. 
Коссила – 6 (Юнттила), 61:32 – 2:1.

Вратари: Ювонен – Колосов.
Штраф: 4 – 12.
Броски: 27 (7+14+6+0) – 12 (4+3+4+1).
Судьи: Наумов, Фатеев.
22 декабря. Хельсинки. «Хартвалл Арена». 3248 

зрителей. 

СПАРТАК 3 
САЛАВАТ ЮЛАЕВ 2 Б

1:0, 0:1, 1:1, 0:0, 1:0

Голы: Лехтеря – 10 (Хохлачев), 16:56 – 1:0. Хар-
тикайнен – 12 (бол., Тихонов, Маннинен), 
39:17 – 1:1. Амиров – 1 (Тихонов, Хафизул-
лин), 47:27 – 1:2. Ержабек – 3 (Широков, Лех-
теря), 49:01 – 2:2.

Победный буллит: Цыплаков.
Вратари: Данск – Шарыченков.
Штраф: 10 – 4.
Броски: 24 (9+8+7+0) – 28 (5+8+11+4).
Судьи: Белов, Сидоренко.
22 декабря. Москва. «Мегаспорт». 3233 зрителя. 

СКА 3 
ЦСКА 2 ОТ

0:0, 2:0, 0:2, 1:0

Голы: Волков – 1 (Зыков, Седов), 28:40 – 1:0. Мо-
исеев – 5 (Гусев, Пыленков), 31:50 – 2:0. Оку-
лов – 7 (Каменев, Плотников), 40:46 – 2:1. 
Карнаухов – 6 (Окулов), 51:58 – 2:2. Гусев – 
8 (Лехтонен), 61:26 – 3:2.

Вратари: Юханссон – Федотов.
Штраф: 6 – 6.
Броски: 32 (10+15+6+1) – 32 (9+9+14+0).
Судьи: Оленин, Раводин.
22 декабря. Санкт-Петербург. «Ледовый дво-

рец». 6098 зрителей.

КХЛ-2021/22:  
самые результативные
Бомбардиры: Шипачев (Динамо М) – 57 (21+36), Кузьменко (СКА) – 45 (17+28), Найт (Авангард) – 40 

(15+25), Оямяки (Витязь) – 39 (26+13), О’Нилл (Йокерит) – 39 (8+31), Михайлис (Барыс) – 38 (15+23), 
Жафяров (Торпедо) – 37 (15+32), Волк (Барыс) – 37 (11+26), Бэйлен (Трактор) – 37 (6+31), Бурдасов 
(СКА), Галиев (Динамо М) – 36 (20+16)…

Снайперы: Оямяки – 26, Шипачев – 21, Бурдасов, Галиев – 20, Маннинен (Салават Юлаев) – 19, Пул-
ккинен, Тертышный (оба – Трактор), Рашевский (Динамо М), Стремвалл (Динамо Мн) – 18, Кузь-
менко -17, Хайруллин (Нефтехимик), Чибисов (Металлург) – 16…

Ассистенты: Шипачев – 36, Бэйлен, О’Нилл – 31, Кузьменко – 28, Волк, Нестеров (ЦСКА) – 26, Гранлунд 
(Салават Юлаев), Лехтеря (Спартак), Найт – 25, Аалтонен (Витязь), Окулов (ЦСКА) – 24…

Выступление за Канаду – 
высшая честь для меня. 
Безусловно, если мне  
поступит предложение,  
то отправлюсь с командой 
в Пекин. Эрик Фер

Reuters Reuters
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ // Чемпионат России

ПЛАВАНИЕ

Колесников выиграл сразу четыре золота
Россиянина признали лучшим пловцом чемпионата мира на короткой воде

В Санкт-Петербурге чемпионат Рос-
сии открыла пресс-конференция 
руководителей Федерации фи-

гурного катания России Александра 
Горшкова и Александра Когана. Боссы 
популярного вида спорта ушли от кон-
кретных ответов на вопросы об отборе 
на Олимпиаду, но устроили жесткую от-
поведь норвежцам, пытающимся повы-
сить возрастной ценз до 17 лет, инсай-
дерам, говорившим о руке Кремля в со-
ставе олимпийской сборной, упомянули 
советскую классику и даже немного рас-
сказали про деньги.

ОБ ОТБОРЕ НА ОЛИМПИАДУ

Горшков: – Первый старт после чем-
пионата России – это чемпионат Евро-
пы. Основной костяк сборных будет 
сформирован на чемпионате России. Ре-
зультаты чемпионата Европы могут по-
влиять, но надеюсь, что этого не случит-
ся и спортсмены, которые завоют право 
участвовать в чемпионате Европы, будут 
и на Олимпийских играх.

– Один из агентов писал, что состав 
определяет администрация Кремля и он 
уже известен: Валиева, Щербакова, Тук-
тамышева. Как можете прокомменти-
ровать?

Горшков: – Помните фильм «Иван 
Васильевич меняет профессию»? «Ког-
да вы говорите, такое ощущение, что вы 
бредите». Это полнейший бред.

– Могут ли попасть в сборную те, кто 
не упомянут в списке кандидатов на уча-
стие в Олимпиаду Министерства спорта?

Горшков: – На сайте перечислены 
почти все. Мне сложно представить, кто 
это может быть.

– Илья Яблоков, например.
Коган:  – Список составляется 

и утверждается на определенный сезон 
в определенный период времени. Лю-
бой спортсмен, который здесь покажет 
результат, соответствующий для вклю-
чения в сборную, будет введен в состав.

О ПРИЕЗДЕ ЗАГИТОВОЙ 
И МЕДВЕДЕВОЙ

Коган: – У нас есть подарок зрителям 
и фанатам нашего вида спорта. В пока-
зательных выступлениях примут уча-
стие серебряный призер Олимпийских 
игр Евгения Медведева и олимпийская 
чемпионка Алина Загитова.

О ДЕНЬГАХ

– Можете ли вы назвать финансовые 
показатели федерации – сколько она зара-
батывает и тратит на чемпионат России? 
Популярность растет, хочется узнать ее 
экономическое выражение.

Коган: – Необычный вопрос. Мы го-
ворим: не надо заглядывать в чужой 
карман. В данном случае вырученные 
средства остаются для покрытия затрат 
в тех оргкомитетах и городах, где прово-
дился чемпионат. Те средства от спонсо-
ров и рекламы уходят на покрытие за-
трат, которые уже есть и будут для чле-
нов сборной. У нас нет такого, что мы 
получили деньги от спонсоров и все их 
тратим только на чемпионат.

Мы обсуждаем и понимаем, какие 
деньги, например, нам придется потра-
тить на дополнительные перелеты на 
Олимпийские игры в Пекин. Практи-
чески все деньги, которые мы здесь за-
работаем, как раз уйдут на эти переле-
ты. В связи с коронавирусом, особенно-
стями подготовки и адаптационными 
сборами в Красноярске таких переле-
тов сейчас нет, нужны чартеры. Наде-
юсь, популярность фигурного катания 
будет приносить финансовое благопо-
лучие не только федерации, но и спор-
тсменам. Спортсмены сейчас стали за-
рабатывать больше.

– Внимание со стороны Минспорта, 
высшего руководства страны повыси-

лось? От вас  же наверняка ждут много 
медалей. Повысилась ли ответственность 
в связи с этим?

Горшков: – Внимание к Олимпиа-
де повышенное, так что оно повышен-
ное ко всем федерациям. Особых преи-
муществ наша федерация не получает.

О НЕСОГЛАСИИ  
С ПРОЕКТОМ РЕФОРМ

Горшков: – Предложение по своей 
сути популистское. Надо отдать долж-
ное, что это популистское по сути пред-
ложение и может быть интересно для 
многих стран. Но для ведущих стран 
в нашем виде – мы категорически про-
тив. Аргументы притянуты за уши. На-
ша федерация неоднократно выступала 
против этого предложения, на предсто-
ящем конгрессе будем делать все воз-
можное, чтобы сохранить существую-
щие правила по возрасту.

Коган: – Хотел бы добавить пару слов. 
У федерации остается принципиальная 
позиция: мы против изменения возрас-
та. Имеются аргументы, которые мы из-

ложим на конгрессе, сейчас это преж-
девременно. Одно скажу: посмотрите на 
возраст в женском одиночном. Для ме-
ня вообще удивительно, почему говорят 
только о нем: если менять возраст здесь, 
то надо менять возраст и в парном ката-
нии, и в танцах, хотя это касается танцев 
меньше (такие предложения у Норвегии 
тоже есть. – Прим. «СЭ»). Но если мы бе-
рем возраст зарубежных спортсменов, то 
большинство в 17–18 лет идет учиться, 
и они заканчивают с фигурным катани-
ем. Хоть так, хоть этак. Единицы остают-
ся. И кого же мы тогда увидим?

На прошлом чемпионате Европы 
50 процентам одиночниц было меньше 
17 лет. Получается, у этих стран не будет 
участников? Телевидение, зрители лю-
бят соревнования, в скейтборде на по-
следней Олимпиаде чемпионам было по 
13 лет. Мы придем к потере зрительской 
аудитории и спонсоров. На этом фигур-
ное катание как олимпийский вид спор-
та закончится. Я считаю, неправиль-
но ограничивать спорт. Зачем мы тог-
да спрашиваем про пятерные? Давайте 
прыгать двойные и тройные. Давайте 
вообще ограничимся двойными и трой-
ными у мужчин. Наоборот, по-хороше-
му нужно уравнять права, возможности 
мужчин и женщин. Продолжительность 
программ уравняли. Почему женщины 
не могут делать четверные прыжки в ко-
роткой программе? Возможно, это бы 
привлекло внимание молодежи.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ 
Санкт-Петербург

В столице ОАЭ прошел чемпионат мира 
по плаванию на короткой воде. У России 
15 медалей, четыре из которых – золотые. 

Это четвертое место в общекомандном зачете. 
Успех? На самом деле давать общую оценку сбор-
ной за этот турнир бессмысленно. Прошедшие 
соревнования – проходная история. Короткая во-
да в принципе редко собирает звездный состав. 
Даже на чемпионатах мира. А уж в олимпийский 
год, спустя всего четыре после Токио-2020, тем 
более.

В Абу-Даби добрались лишь единицы из тех, 
кто зажигал в летом в Японии. Калеб Дрессел, Кэ-
ти Ледеки, Адам Пити, Лилли Кинг, Криштоф Ми-
лак – никого из них не было. Австралия, одна из 
главных плавательных держав мира, просто не 
отправила на турнир свою сборную. От России 
среди прочих отказались ехать Евгений Рылов, 
Антон Чупков и Юлия Ефимова.

0,03 ОТ ЗОЛОТА

Все это не означает, что прошедший чемпио-
нат мира ничего не стоит. На некоторых дистан-
циях были очень даже представительные соста-
вы. Да и ряд результатов заслуживает отдельного 
упоминания. Просто нужно оценивать выступле-
ние не в целом, как на большом турнире, а от-
дельно пройтись по главному.

Итак, самое яркое впечатление для России – 
бенефис 21-летнего Колесникова. Климент вы-
играл любимые 50 м на спине, первенствовал на 
100 м комплексом и сыграл важную роль в двух 
золотых эстафетах – кролевых 4х100 и комбини-
рованных 4х50. Получается, он поучаствовал во 
всех наших победах на турнире. Также у спортс-
мена серебро на 100 м на спине и бронза за «ком-
бинашку» 4х100.

Эмоциональный запас Климента впечатляет. 
После Токио оттарабанить ISL, взять три золота 
на Евро в Казани и удержаться на топ-уровне на 
ЧМ в конце декабря – это очень сильно. Колесни-
ков сделал заявку на звание главного российско-
го пловца в новом олимпийском цикле. И май-
ский большой ЧМ в Фукуоке может утвердить 
его в этом статусе.

Очень важное для себя серебро на 400 м 
комплексом взял Илья Бородин. Тот самый, 
который из-за положительного теста на ко-
вид прямо накануне вылета остался без Олим-

пиады. 18-летний спортсмен проиграл только 
рекордсмену мира на этой дистанции японцу 
Дайо Сето. Проиграл 0,19 и пообещал реванш 
в ближайшее время. При этом показанные им 
в Абу-Даби секунды – рекорд Европы и юниор-
ский рекорд мира.

Недовольна вторым местом и Евгения Чику-
нова. На своих забойных 200 м брассом она бы-
ла фаворитом, однако уступила 0,03 американ-
ке. Вместе с тем 17-летняя спортсменка в следу-
ющем сезоне будет лидером женской сборной 
и главной надеждой на медаль большого ЧМ. Да-
же если туда поедет Ефимова.

СЛЕДУЮЩИЙ ЧМ –  
В КАЗАНИ!

Вообще на передний план у нас выходит мо-
лодежь. На 200 м кролем все тех же 0,03 до по-
беды не хватило 19-летнему Александру Щего-
леву. Параллельно он показал лучший резуль-
тат среди всех участников кролевой эстафеты 
4х100 м, и в золоте России в этом виде програм-
мы – его огромная заслуга. Очень интересно бу-
дет посмотреть весной на этого парня в 50-мет-
ровом бассейне.

Как и на 21-летнюю Анастасию Кирпичнико-
ву. Она совмещает открытую воду с бассейном 
и в нынешнем сезоне совершила прорыв в ре-
зультатах на 800 и 1500 м. Ее серебро в Абу-Даби 
(с победой в борьбе за серебро над призером То-
кио-2020 Симоной Квадьяреллой) – очень пози-
тивный знак, потому что в стайерских видах на-
ши спортсмены не выигрывали ничего серьез-
ного вечность.

Еще из интересного с ближневосточного ЧМ. 
Олимпийский чемпион в плавании на откры-
той воде Флориан Веллброк установил мировой 

рекорд на 1500 м. Это заявка на дубль в разных 
видах плавания в Париже-2024. Не менее любо-
пытен и серебряный призер на «полторашке» – 
им стал Ахмед Аюб Хафнуи. Тот самый тунисец-
ноу нейм, который, ко всеобщему потрясению, 
вы играл в Токио 400 м. 19-летний африканец не 
пропал с орбит после сенсационного успеха, как 
это порой бывает, и это приятно.

Следующий чемпионат мира на короткой во-
де пройдет в декабре 2022-го в Казани. Что любо-
пытно, FINA немного подшаманила над календа-
рем – и получилась красивая история. 16 декабря 
истекает двухлетний бан спортивной России – 
наши спортсмены во всех видах спорта нако-
нец смогут выступать под своим флагом и гим-
ном, а 17-го стартует ЧМ в Татарстане. То есть 
команда-хозяйка сможет соревноваться там без 
каких-либо ограничений.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Абу-Даби (ОАЭ). Чемпионат мира на короткой воде. 
Мужчины. Вольный стиль. 200 м. 1. Хван Сун У (Ко-
рея) – 1.41,60. 2. ЩЕГОЛЕВ – 1.41,63. 3. Рапсис (Литва) – 
1.41,73. Эстафета 4х50 м. 1. Италия – 1.23,61. 2. РОССИЯ 
(Минаков, Морозов, Гринев, Щеголев, Марков) – 1.23,75. 
3. Голландия – 1.23,78. Эстафета 4х100 м. 1. РОССИЯ 
(Колесников, Минаков, Гринев, Щеголев, Морозов, Мар-
ков) – 3.03,45. 2. Италия – 3.03,61. 3. США – 3.05,42. Эста-
фета 4х200 м. 1. США – 6.47,00. 2. РОССИЯ (Гринев, Ще-
голев, Вековищев, Гирев, Снегирев, Шаталов) – 6.49,12. 
3. Бразилия – 6.49,60. Спина. 50 м. 1. КОЛЕСНИКОВ – 
22,66. 2. Динер (Германия) – 22,90. 2. Мора (Италия) – 
22,90. 100 м. 1. Касас (США) – 49,23. 2. КОЛЕСНИКОВ – 
49,46. 3. Глинтэ (Румыния) – 49,60. Баттерфляй. 100 м. 
1. Ривольта (Италия) – 48,87. 2. ле Кло (ЮАР) – 49,04. 
3. МИНАКОВ – 49,21. Комплекс. 100 м. 1. КОЛЕСНИ-
КОВ – 51,09. 2. Хвас (Норвегия) – 51,35. 3. Чеккон (Ита-
лия) – 51,40. 400 м. 1. Сето (Япония) – 3.56,26. 2. БО-
РОДИН – 3.56,47. 3. Фостер (США) – 3.57,99. Эстафета 
4х50 м. 1. РОССИЯ (Колесников, Стрельников, Мина-
ков, Морозов, Самусенко, Николаев, Костин, Щеголев) – 
1.30,51. 1. США – 1.30,51. 3. Италия – 1.30,78. Эстафета 
4х100 м. 1. Италия – 3.19,76. 2. США – 3.20,50. 3. РОССИЯ 
(Колесников, Семьянинов, Минаков, Щеголев, Самусен-
ко, Жигалов, Шевляков, Гринев) – 3.20,65. Женщины. 
Вольный стиль. 800 м. 1. Ли Бинцзе (Китай) – 8.02,90. 
2. КИРПИЧНИКОВА – 8.06,44. 3. Квадарелла (Италия) – 
8.07,99. Брасс. 200 м. 1. Эскобедо (США) – 2.17,85. 2. ЧИ-
КУНОВА – 2.17,88. 3. Реншо (Великобритания) – 2.17,96. 
Комплекс. 100 м. 1. Горбенко (Израиль) – 57,80. 2. Га-
стальделло (Франция) – 57,96. 3. КАМЕНЕВА – 58,15. 
Микст. Вольный стиль. 4х50 м. 1. Канада – 1.28,55. 
2. Голландия – 1.28,61. 3. РОССИЯ (Морозов, Минаков, 
Каменева, Суркова, Марков, Насретдинова) – 1.28,97.

Климент выиграл любимые 50 м на спине, 
первенствовал на 100 м комплексом и сыграл важную 
роль в двух золотых эстафетах – кролевых 4х100 
и комбинированных 4х50

15 медалей у России, четыре из которых – 
золотые. Это четвертое место 
в общекомандном зачете

Основной костяк 
сборных будет 
сформирован 
на чемпионате 
России.

Александр Горшков

На прошлом чемпионате Европы 
50 процентам одиночниц было меньше 
17 лет. Получается, у этих стран 
не будет участников?

Александр Коган

19 декабря. Абу-Даби. Климент Колесников, Томоэ Хвас и Томас Чеккон на пьедестале почета Getty Images

Чемпионат России. 
Женщины
Камила Валиева, Арина Онищенко, Ксения Гущина, 

Анастасия Зинина, Анастасия Морозова, Софья 
Муравьева, Вероника Петеримова, Аделия Пе-
тросян, Софья Самоделкина, Софья Самоду-
рова, Полина Свириденко, Ксения Синицына, 
Александра Трусова, Елизавета Туктамышева, 
Майя Хромых, Валерия Шульская, Анна Щер-
бакова, Вероника Яметова.

Расписание  
соревнований
СЕГОДНЯ
13.15 Мужчины. Короткая программа
16.05 Танцы на льду. Ритм-танец
19.05 Пары. Короткая программа

ЗАВТРА
12.45 Танцы на льду. Произвольный танец
15.15 Мужчины. Произвольная программа
18.20 Женщины. Короткая программа

25 ДЕКАБРЯ, СУББОТА
15.30 Пары. Произвольная программа
18.00 Женщины. Произвольная программа

26 ДЕКАБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
14.00 Показательные выступления 

27 ноября. Сочи. Камила Валиева

Россия будет 
защищаться 

от повышения 
возрастного 

ценза
Сегодня в Санкт-Петербурге стартует предолимпийский чемпионат 

страны. Перед его началом национальная федерация фигурного 
катания обозначила свою позицию по болезненному вопросу

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II


	01mos.pdf
	02mosnew.pdf
	03mosnew.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mos.pdf
	08mos.pdf

